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КАДРЫ

Ястребиный 
призыв 
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Основными претендентами 
на главные посты в админи-
страции Дональда Трампа 
стали ветераны Республикан-
ской партии, входившие еще 
в команду Рональда Рейгана 
и известные своим критиче-
ским отношением к России.

Спустя неделю после выборов ста-
ло проясняться, кто может войти в 
администрацию 45-го президента 
США Дональда Трампа. Главой ап-
парата Белого дома станет Райнс 
Прибус, в прошлом глава нацио-
нального комитета Республикан-
ской партии, а главным советни-
ком — Стив Беннон, руководитель 
избирательной кампании.

У Прибуса хорошие личные и 
профессиональные отношения 
с Полом Райаном, спикером па-
латы представителей конгресса. 
Это может облегчить прохожде-
ние реформаторских законопро-
ектов Трампа через конгресс. При 
этом аналитики отмечают, что на-
значение Прибуса, вашингтонско-
го инсайдера, сбалансировано на-
значением Беннона. Последний 
получил известность как критик 
элит. Именно на него рассчитыва-
ют «альтернативные правые», ко-
торые опасаются, что Трамп может 
погрязнуть в «вашингтонском бо-
лоте», которое обещал осушить в 
случае победы на выборах. Таким 
образом, пока что Трамп действует 
довольно прагматично, пишет The 
New York Times.

Рассуждая о кандидатах на ос-
новные государственные посты, 
эксперты и СМИ основное внима-
ние уделяют их личным отноше-
ниям с Трампом. Считается, что 
избранный президент ценит ло-
яльность.
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Акции Mail.Ru на фоне новостей о возможной сделке выросли, тогда как у «МегаФона», наоборот, снижались. (На фото: Алишер Усманов, основной акционер 
USM, контролирующей обе компании)

ДЕНИС БОНДАРЕВ, 
АННА БАЛАШОВА

«МегаФон» подтвердил, что 
ведет переговоры о покупке 
Mail.Ru Group. Сделка может 
улучшить финансовые показа-
тели оператора, но его ми-
норитарии, судя по реакции 
биржи, пока не в восторге от 
такого приобретения.

Алишер Усманов может объеди-
нить два своих актива. Подкон-
трольные ему сотовый оператор 
«МегаФон», входящий в «большую 
тройку», и одна из крупнейших 
российских интернет-компания 
Mail.Ru Group обсуждают возмож-
ность слияния. Параметры сделки 
пока не известны. Она позволит 
«МегаФону» повысить лояльность 
абонентов за счет более тесной 
работы с аудиторией социальных 
сетей, принадлежащих Mail.Ru, 
считают аналитики. В то же время 

они предупреждают, что сделка 
может оказаться невыгодной для 
миноритариев оператора.

О том, что акционеры «Мега-
Фона» и Mail.Ru обсуждают воз-
можность объединения компаний, 
вчера сообщило агентство RNS со 
ссылкой на свои источники. Поз-
же обе компании подтвердили 
информацию. «МегаФон» « ведет 
переговоры с некоторыми акцио-
нерами» Mail.Ru, но «в данный мо-
мент нет никакой ясности», станет 
ли компания акционером Mail.Ru, 
отмечалось в поступившем в РБК 
пресс-релизе «МегаФона». При 
этом подчеркивалось, что, в случае 
если сделка состоится, «МегаФон» 
и Mail.Ru продолжат работать как 
независимые компании «на полно-
стью рыночных условиях».

В сообщении Mail.Ru на Лондон-
ской фондовой бирже говорилось, 
что компания вовлечена в дис-
куссии о потенциальной сделке с 
«МегаФоном».

Поскольку USM Алишера Усма-
нова является контролирующим 
акционером в обеих компаниях, 
речь может идти о сделке с заин-
тересованной стороной. В этом 
случае USM не будет голосовать, и 
для ее одобрения потребуется под-
держка второго крупнейшего акци-
онера «МегаФона» — Telia.

 В USM вчера отказались от ка-
ких-либо комментариев. В Telia и 
Naspers не ответили на вопросы РБК.

Акции Mail.Ru на фоне этих но-
востей выросли, тогда как у «Ме-
гаФона», наоборот, снижались. 
В 15:25 мск котировки Mail.Ru вы-
росли на 4,3%, до $17,16 за бумагу, а 
к 17:30 подорожали до $17,5 за бу-
магу. Котировки «МегаФона» в 15:50 
упали на 2,7%, до $8,42 за бумагу.

Аналитик ФК «Открытие» Алек-
сандр Венгранович объяснил, что 
сделка о покупке — всегда не очень 
хорошая новость для инвесторов 
компании-покупателя, поскольку 
есть риск переплаты. «Сделка мо-

жет дать синергию «МегаФону»: 
оператор сможет получить доступ 
к аудитории «ВКонтакте» и «Одно-
классников». Если предложить ей 
какие-то выгоды, это может помочь 
оператору снизить отток абонен-
тов, повысить их лояльность, что 
положительно скажется на марже. 
Но сделка — не лучший вариант, 
более правильным было бы тесное 
партнерство компаний», — рас-
суждает Венгранович. По его мне-
нию, одобрение Telia будет зависеть 
от того, во сколько оценят Mail.Ru. 
Венгранович считает, что, скорее 
всего, «МегаФон» выкупит пакет 
USM в Mail.Ru.

По мнению старшего аналити-
ка «Уралсиб Кэпитал» Константина 
Белова, рыночная стоимость Mail.
Ru Group сейчас высока, и это ми-
нус как для основных акционеров 
«МегаФона» («сделка обойдется до-
рого»), так и для миноритариев.
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СДЕЛКА Алишер Усманов может объединить  «МегаФон» с Mail.Ru Group

Связанные одной сетью

ФОТО: Николай Асмоловский для РБК

Алексей Кудрин,
председатель совета фонда ЦСР

Зачем России стратегия 
долгосрочного развития
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ТЕМА ДНЯ | Российские автодилеры начинают продажи в интернете с. 10

Большинство сделок с автомобилями до сих пор проходило за наличные

Несколько банков-эквайеров предложили автодилерам сниженные ставки при безналичном расчете — 1–3% за операцию

Онлайн-продажами дилеры хотят привлечь клиентов на падающем рынке

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 17.11.2016) 

$1= 
64,55

€1=
69,24

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
16.11.2016) 989,68 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
16.11.2016, 20.00 МСК) $46,66 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.11.2016) $395,7 МЛРД

Алексей Кудрин,
председатель совета фонда ЦСР

Зачем России стратегия 
долгосрочного развития
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АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,  
ДМИТРИЙ НОСОНОВ

Верховный суд отправил «дело 
«Кировлеса» на пересмотр, 
и Алексей Навальный получил 
формальную возможность 
участвовать в президентских 
выборах 2018 года. Одна-
ко даже в штабе политика 
пока не знают, воспользует-
ся ли он этим правом.

Алексей Навальный получил пра-
во участвовать в выборах 2018 года 
после решения Верховного суда о 
пересмотре дела «Кировлеса». До-
пуск оппозиционного политика к 
президентской гонке рискован для 
власти, но может поднять интерес 
к выборам, считают эксперты.

Как сообщил корреспондент 
РБК из зала заседаний Верховно-
го суда, дело, по которому Наваль-
ный получил условный приговор, 
передали на рассмотрение в новом 
составе в Ленинский районный суд 
Кирова.

«У меня нет ни малейшего же-
лания ездить в город Киров. Это 
сделано затем, чтобы воспрепят-
ствовать моей политической де-
ятельности и моим расследова-
ниям. Сегодня я должен был быть 
оправдан, но ВС отказался испол-
нить решения ЕСПЧ. Мы будем 
жаловаться в Совет Европы»,  — 
прокомментировал решение Вер-
ховного суда Алексей Навальный.

ПРАВО НА СПРАВЕДЛИВОЕ 
РАЗБИРАТЕЛЬСТВО

Навальный и бизнесмен Петр 
Офицеров в июле 2013 года по ре-
шению Ленинского райсуда Ки-
рова были приговорены к пяти и 
четырем годам лишения свободы 
соответственно по делу о хищении 
имущества компании «Кировлес». 
В октябре того же года суд заменил 
приговор на условный. Осужден-
ные утверждали, что в их действи-
ях не было состава преступления, а 
уголовное дело было политически 
мотивировано.

Верховный суд обратил внима-
ние на «дело «Кировлеса» в свя-
зи с решением Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ), кото-
рый в феврале 2016 года признал 
нарушенными права осужденных 
по нему на справедливое разбира-
тельство.  ЕСПЧ присудил Наваль-
ному и Офицерову компенсацию 
по €8 тыс. и возмещение судеб-
ных издержек. Это решение ЕСПЧ 
вступило в силу в июне. После это-
го председатель ВС Вячеслав Лебе-
дев внес представление в президи-
ум и инициировал рассмотрение 
вопроса.

Первым на заседании Верхов-
ного суда в среду выступил пред-
ставитель обвинения  — заме-
ститель генерального прокурора 
Николай Винниченко. Он попро-
сил Верховный суд оставить при-
говор Навальному без изменений.

«Европейский суд установил та-
кие серьезные нарушения, кото-

рые не могут быть исправлены», — 
заявила адвокат Навального Ольга 
Михайлова. Она настаивала на от-
мене приговора и прекращении 
дела в связи с отсутствием соста-
ва преступления.

Сам Навальный, выступая в 
суде, напомнил, что Европейский 
суд в своем решении также при-
знал, что российские суды допу-
стили вольную трактовку закона и 
осудили его и Офицерова за обыч-
ную коммерческую деятельность.

«Наше дело должно быть пре-
кращено, — сказал Навальный. — А 
мне должно быть возвращено пра-
во избираться. Это уголовное дело 
было нужно, чтобы помешать мне 
участвовать в выборах».

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ АМБИЦИИ

Участие в выборах осужденных 
за тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления запрещает ст.4 (п.3.2) 
закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав». Сей-
час у Навального осталось две 
судимости — по делу о хищении 
средств компании «Ив Роше» и 
за клевету на московского депу-
тата Алексея Лисовенко. Однако 
оба преступления не относятся к 
категории тяжких и поэтому не 
влияют на избирательные права. 
Это подтвердили РБК адвокаты 
Навального Вадим Кобзев и Оль-
га Михайлова.

При этом сохраняется извест-
ная неопределенность, посколь-
ку дело не прекращено, а отправ-
лено на пересмотр. Источник РБК 
в окружении Навального сказал, 
что он пока не определился, бу-
дет ли баллотироваться в прези-
денты или нет. «Важно, чтобы эта 
возможность у него сохранилась 
на момент объявления выбо-

ров», — подчеркнул собеседник 
РБК. Пресс-секретарь оппозици-
онера Кира Ярмыш не ответила 
на запрос РБК.

«Надо добиваться того, чтобы 
по всем осужденным по полити-
ческим делам были вынесены ре-
шения об отмене приговоров и 
выплате компенсаций, — напи-
сал Навальный на своем сайте, 
назвав свое уголовное дело «фа-
брикацией и фальшивкой».  — 
Какие там планы у Кремля  — 
пускать на выборы, не пускать, 
осудить снова, не осудить, — мне 
это неинтересно. Я продолжу 
свое дело».

Источник в «Яблоке» сказал 
РБК, что в мае этого года Алек-
сей Навальный вел закрытые 
переговоры с лидером «Яблока» 
Григорием Явлинским, на кото-
рых обсуждались президентские 
выборы. В том числе обсуждалась 
возможность праймериз среди 
лидеров оппозиции, целью ко-
торых было бы выдвижения еди-
ного кандидата. Однако офици-
альная позиция партии «Яблока» 
заключается в выдвижении на 
выборах-2018 самого Явлинско-
го. Его фигуру в рамках участия в 
думской кампании «Яблока» под-
держали Владимир Рыжков, Лев 
Шлосберг и Дмитрий Гудков.

Лидер ПАРНАС Михаил Ка-
сьянов после провала партии на 
выборах этого года отказался от 
президентских амбиций. Глава 
«Открытой России» (ОР) Миха-
ил Ходорковский не имеет воз-
можности выдвигаться из-за уго-
ловного преследования, однако 
поддержит выдвижение Алексея 
Навального на президентских 
выборах. Об этом РБК сказал Ти-
мур Валеев, исполнительный ди-
ректор ОР.

РИСКОВАННАЯ ЛЕГИТИМНОСТЬ

Для власти участие Навального в 
выборах может быть рискованным 
сценарием, считает политолог Аб-
бас Галлямов: «Он получит доступ 
к телевизору и будет рассказывать 
всей стране о том, какой [президент 
Владимир] Путин коррупционер. 
Результат будет непредсказуем», — 
заявил РБК эксперт. Он полагает в 
то же время, что допуск Навально-
го к выборам позволит их называть 
более легитимными.  «Я не исклю-
чаю, что власть захочет повторить 
прецедент, который был на москов-
ских выборах, — рассуждает дирек-
тор Центра политических техноло-
гий Игорь Бунин. — Путину было бы 
приятно доказать, что он настолько 
сильный политик, что справляется 
с самим Навальным, которого все 
боялись».

По словам эксперта, на прези-
дентских выборах в Москве Наваль-
ный может набрать хороший про-
цент, но тот результат, который он 
получил в борьбе за мэра столицы в 
2013 году, то есть 27%, невозможен.

«Что касается России, то резуль-
тат будет не очень велик. Пока мы 
живем в осажденной крепости, в 
осажденной крепости надо ува-
жать коменданта, никто не видит 
альтернативы Путину, и, самое 
главное, Навальный может воспри-
ниматься просто как «агент амери-
канского империализма»», — счи-
тает Бунин.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил, 
что возможность участия полити-
ка Алексея Навального в президент-
ских выборах в России не является 
«темой Кремля». «Этот вопрос не 
стоит на нашей повестке дня», — 
сказал он, добавив, что до выборов 
главы государства еще далеко. 

ЕСПЧ присудил Алексею Навальному (на фото) и Петру Офицерову компенсацию по €8 тыс. и возмещение судебных 
издержек. После вступления решения в силу председатель ВС Вячеслав Лебедев инициировал рассмотрение 
вопроса о пересмотре дела «Кировлеса»

Отменен приговор по делу «Кировлеса» 

Навальный пошел на пересмотр
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Почему Россия отказалась от Римского статута

Неподсудная Москва
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Россия отказалась от участия 
в работе Международного 
уголовного суда. Суд ангажи-
рован, объяснили в Кремле. 
Однако на ходе дел с участием 
России это не отразится, гово-
рят эксперты.

Владимир Путин в среду поручил 
МИДу направить Генеральному 
секретарю ООН уведомление о 
намерении России не становить-
ся участником Римского стату-
та Международного уголовного 
суда. В распоряжении президента 
говорится, что с таким предложе-
нием выступил Минюст России, а 
предложение было согласовано с 
МИДом, Верховным судом и дру-
гими ведомствами.

Поручение было опубликова-
но на следующий день после того, 
как главный прокурор МУС Фату 
Бенсуда в своем ежегодном отче-
те назвала факт вхождения Крыма 
в состав России в 2014 году «рав-
нозначным международному во-
оруженному конфликту» между 
Украиной и Россией. Конфликт, 
как указано в докладе, начался 
«не позднее 26 февраля», когда 
«Российская Федерация задей-
ствовала личный состав своих 
вооруженных сил для получения 
контроля над частями террито-
рии Украины».

СУД «НЕ ОПРАВДАЛ НАДЕЖД»

Римский статут (Устав МУС) раз-
рабатывался при участии России, 
Москва одной из первых подпи-
сала документ в сентябре 2000 
года. Статут вступил в силу 1 июля 
2002 года и начал действовать в 
2003 году. Суд создавался для осу-
ществления правосудия от име-
ни всего мирового сообщества в 

отношении лиц, виновных в со-
вершении самых тяжких престу-
плений: геноцида, агрессии, пре-
ступлений против человечности 
и военных преступлений. Каж-
дый из этих терминов трактует-
ся судебным правом различных 
стран по-разному, но государства, 
присоединившиеся к Уставу МУС, 
подтверждают, что они понимают 
их одинаково, напоминает «Ин-
терфакс».

Помимо изучения обстоя-
тельств присоединения Крыма и 
событий на востоке Украины по 
запросу Киева МУС в январе это-
го года удовлетворил запрос Бен-
суды и запустил расследование 
преступлений в ходе боевых дей-
ствий в Южной Осетии в августе 
2008 года. По словам Бенсуды, она 
проанализировала доклады меж-
дународных правозащитных орга-
низаций и рассмотрела жалобы от 
пострадавших, после чего у нее по-
явились «основания полагать, что 
на территории Грузии в контексте 
вооруженного конфликта в августе 
2008 года были совершены престу-
пления, подпадающие под юрис-
дикцию суда», говорилось в заявле-
нии, размещенном на сайте МУС.

Россия стояла у истоков соз-
дания МУС, вначале казалось, 
что сотрудничество возможно, 
в том числе по грузинскому до-
сье, однако после докладов по 
Грузии Россия начала пересма-
тривать свое отношение к работе 
суда, рассказывает адвокат Гри-
гор Аветисян. Предварительный 
отчет по событиям на Украине 
стал последней каплей, предпо-
лагает он.

Москва с формулировкой по 
Крыму не согласна. Она «абсо-
лютно противоречит реальности, 
противоречит нашей позиции, а 
главное — она противоречит той 
позиции, которую заявили на 

референдуме граждане Крыма», 
сказал пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков жур-
налистам (цитата по «Интерфак-
су»). По словам Пескова, решение 
о выходе из Гаагского междуна-
родного уголовного суда — «это 
позиция, которую заняла страна, 
руководствуясь именно нацио-
нальными интересами».

Приравнивание «крымской 
весны» к вооруженной интервен-
ции грубо нарушает устав ООН, в 
котором зафиксировано право 
наций на самоопределение, ра-
бота суда показала его неэффек-
тивность и ангажированность, 
за 14 лет он вынес только четы-
ре решения, потратил огромные 
деньги — более $1 млрд, отреа-
гировал председатель междуна-
родного комитета Госдумы Лео-
нид Слуцкий.

Международный уголовный 
суд «не оправдал возложенных 
на него надежд и не стал подлин-
но независимым, авторитетным 
органом международного пра-
восудия», говорится в заявлении 
российского МИДа. Россию, ука-
зывает министерство, «не может 
не беспокоить и отношение МУС к 
событиям августа 2008 года».

Как пояснил РБК профессор 
международного права Дипакаде-
мии МИД России Бахтияр Тузму-
хамедов, Россия и раньше не была 
полноценным участником МУС — 
«в его составе судей нет нашего 
судьи, мы не участвовали в раз-
бирательстве дел». «Это [распоря-
жение] означает лишь одно — мы 
отзываем свою подпись под этим 
договором», — заявил он.

«Для нас это больших юридиче-
ских последствий иметь не будет, 
потому что мы не ратифицирова-
ли соответствующее соглашение. 
Это больше политический шаг», — 
заявил «Интерфаксу» первый за-

меститель председателя комите-
та Госдумы по госстроительству 
и законодательству Михаил Еме-
льянов. Однако, по словам адво-
ката Аветисяна, если дела по во-
енному конфликту с Грузией или 
по событиям на Украине будут до-
ведены до конца и кто-то из рос-
сиян будет осужден, будет выдан 
международный ордер на арест, 
что может привести к задержа-
нию такого человека на террито-
рии страны, ратифицировавшей 
Римский статут, или на терри-
тории других стран, если власти 
таковой установят отношения с 
МУС. В любом случае для стра-
ны вынесение решения против 

ее граждан — имиджевая потеря, 
говорит он.

Расследование по Грузии осно-
вано на том, что Грузия ратифи-
цировала статут, это значит, что 
граждане любых государств, со-
вершившие преступление на ее 
территории, подпадают под юрис-
дикцию суда, напоминает Кирилл 
Коротеев, юрист правозащитного 
центра «Мемориал». Решение пре-
зидента — это жест, показываю-
щий нынешнее отношение России 
к документу, полагает он. Короте-
ев обращает внимание на то, что 
российская подпись сохраняется 
под статутом и процедуры ее от-
зыва не существует. 

Как работает Международный 
уголовный суд

На сайте суда говорится, что 
124 страны ратифицировали 
Римский статут. Китай, Из-
раиль, Саудовская Аравия и 
Индия вообще не подписывали 
статут, а Россия и США хотя и 
подписали, решили его не ра-
тифицировать. За всю историю 
суд вынес четыре приговора. 
Первый — в 2012 году: к 14 го-
дам лишения свободы был 
приговорен бывший лидер кон-
голезских повстанцев Томас 
Лубанга Дьило, которого при-
знали виновным в нарушениях 
прав человека и этнических 
чистках в Конго. Соратник 
Лубанги, Джермен Катанга, в 
мае 2014 года был приговорен 
к 12 годам тюрьмы. Последний 
по времени и самый жесткий 
приговор был вынесен МУС 
в июне 2016 года: к 18 годам 
лишения свободы был при-
говорен лидер вооруженного 

«Освободительного движения 
Конго» Жан-Пьер Бемба за 
жестокие действия движения 
в Центральноафриканской 
Республике. Также в 2016 году 
суд приговорил к девяти годам 
лишения свободы малийца 
Ахмада аль-Фахи аль-Махди 
за намеренное разрушение па-
мятников в Тимбукту.
Сейчас суд ведет десять рассле-
дований, в предварительном 
порядке изучает еще 12 дел. 
21 июля 2008 года Междуна-
родный уголовный суд выдал 
ордер на арест президента 
Судана Омара аль-Башира по 
обвинению в геноциде в связи 
с конфликтом в Дарфуре. Таким 
образом, аль-Башир стал пер-
вым действующим главой госу-
дарства, против которого было 
выдвинуто обвинение органом 
международной 
юстиции.
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Стоимость строительства военной базы на границе с Украиной выросла в полтора раза

Тендер с полосой препятствий

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Власти увеличили цену 
контракта на строительство 
военной базы у границы 
с Украиной и Белоруссией 
до 1,4 млрд руб. Возведением 
этого объекта заинтересова-
лись компании, в связи с ко-
торыми упоминаются сын 
президента ЦСКА Евгения 
Гинера и «ресторатор Крем-
ля» Евгений Пригожин.

Россия готова увеличить расходы 
на строительство военной базы 
в городе Клинцы Брянской обла-
сти в полтора раза, до 1,4 млрд 
руб. Это следует из конкурсной 
документации, размещенной на 
портале госзакупок. При этом 
необходимы реконструкция уже 
существующих объектов и стро-
ительство новых, в том числе га-
ражей на десятки единиц воен-
ной техники.

Первая попытка найти под-
рядчика на этот госзаказ, когда 
он был оценен в 909,2 млн руб., 
провалилась, поскольку не было 
подано ни одной заявки.

В новой конкурсной докумен-
тации комиссия ФАС по контро-
лю в сфере закупок также обна-
ружила недостатки. В частности, 
в ней неправомерно объедине-
ны работы по проектированию 
и строительству, не установлено, 
какой опыт необходим участни-
кам тендера, не указаны необхо-
димые сведения об объеме работ 
и требования к их качеству. Поэ-
тому конкурс отменен.

Собеседник РБК в Миноборо-
ны утверждает, что замечания 
ФАС будут учтены и в ближай-
шее время будет объявлен но-
вый конкурс на строительство 
базы. Ключевые параметры за-
каза останутся прежними, го-
ворит собеседник РБК. По его 
информации, подготовкой доку-
ментов будет заниматься глав-
ное управление обустройства 
войск.

 НА ЗАПАДНОМ ФРОНТЕ

 Клинцы занимают выгодное по-
ложение на выступе российской 
границы. В итоге от города все-
го 48 км до границы с Украиной 
и 44 км до границы с Белорусси-
ей. Необходимость в новых во-
енных объектах в регионе воз-
никла после того, как весной 
2016  года к западной границе 
были переброшены российские 
мотострелковые части. Первый 
замглавы администрации го-
рода Олег Клетной рассказывал 
РБК, что военные разбили поле-
вой лагерь с минимальным коли-
чеством техники и вооружения.

Передислокация военных ча-
стей к западной границе проис-
ходит в рамках формирования 
новой группировки войск, гово-
рил военный эксперт Анатолий 
Цыганок. «В начале года министр 
обороны принял решение сфор-
мировать на западной границе 
несколько новых дивизий. До 
конца года это решение долж-
но быть выполнено», — отмечал 
Цыганок. В начале мая министр 

обороны Сергей Шойгу связы-
вал необходимость формирова-
ния новых дивизий с мерами по 
противодействию «наращивания 
сил НАТО в непосредственной 
близости от российских границ».

«В советское время на терри-
тории Белоруссии был мощный 
военный округ. Но сейчас невоз-
можно об этом договориться», — 
говорит военный эксперт Павел 
Фельгенгауэр.

РЕСТОРАТОР-СТРОИТЕЛЬ

Согласно условиям аукциона 
необходимы реконструкция уже 
имеющейся базы и строительство 

новых объектов с проведением 
инженерных и строительно-мон-
тажных работ. Среди них — два 
общежития на 200 человек, мед-
пункт на 50 мест, поле для ми-
ни-футбола, полоса препятствий, 
полигон и несколько гаражей для 
техники в общей сложности на 
120 мест.

Заявку на участие в аукционе 
подали четыре компании, в том 
числе «Мегалайн» и «ТОК-Строй», 
среди совладельцев которых ока-
зались известные люди.

В частности, «Мегалайн» до 
конца 2015 года в равных долях 
принадлежал компаниям «Кон-
корд Менеджмент и Консалтинг» 
и «Лахта». До середины 2011 года 
владельцем 14-процентной доли 
в «Конкорд Менеджмент и Кон-
салтинг» был петербургский ре-
сторатор Евгений Пригожин, 
которому также до сентября 
2013  года принадлежали 80% 
«Лахты».

Впрочем, гендиректор «Ме-
галайна» Геннадий Куропятник 
в письменном ответе на запрос 
РБК сообщил, что компания 
не связана с Евгением Приго-
жиным.

Его имя стало широко извест-
но после того, как журнал Forbes 
назвал Пригожина «личным ку-
линаром Владимира Путина». 
Бизнесмену принадлежит ком-
пания «Конкорд М» — один из 
основных поставщиков питания 
для управления делами прези-
дента России. Его комбинат пи-
тания «Конкорд» обслуживает 
московские школы. Структуры 

Пригожина практически высту-
пают монополистами на рынке 
школьного питания столицы, а 
также одними из крупнейших 
поставщиков услуг для Мино-
бороны. В воинские части они 
поставляют продовольствие, а 
также занимаются уборкой.

Связанные с Евгением При-
гожиным структуры имели кон-
тракты на обслуживание базы в 
Молькино, где, как сообщал РБК, 
тренируются наемники из рос-
сийской частной военной ком-
пании, участвующей в военных 
действиях в Сирии и обычно на-
зываемой по имени ее команди-
ра — Вагнера.

В свою очередь, «ТОК-Строй», 
как следует из данных «СПАРК- 
Интерфакс», на четверть принад-
лежит Вадиму Гинеру, сыну пре-
зидента футбольного клуба ЦСКА 
Евгения Гинера. Компания зани-
мается промышленным строи-
тельством, в том числе военных 
объектов, ею возведены  погран-
заставы в Краснодарском крае и 
в Карачаево-Черкесии. 

Связанные с Евгением Пригожиным структуры 
имели контракты на обслуживание базы 
в Молькино, где, как сообщал РБК, тренируются 
наемники из российской частной военной 
компании, участвующей в военных действиях 
в Сирии и обычно называемой по имени 
ее командира — Вагнера

АРМИЯ

Что будет на новой базе

Общежития для военнослужащих

Учебный корпус

Медицинский пункт

Солдатская столовая

Солдатская чайная

Клуб

Склад ВТИ

Строевой плац

Гимнастический городок

Площадка для мини-футбола

Единая полоса препятствий

Военная база 
в городе Клинцы 
Брянской области 

Источник: сайт госзакупок

РОССИЯ

БЕЛОРУССИЯ

УКРАИНА

Клинцы
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Необходимость формирования новых дивизий на Западе страны министр обороны Сергей Шойгу (на фото с биноклем) связывает с мерами 
по противодействию «наращиванию сил НАТО в непосредственной близости от российских границ»
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МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ КУДРИН,
председатель совета фонда ЦСР

МАРИЯ ШКЛЯРУК,
руководитель направления ЦСР 
«Институты и общество»

МИХАИЛ КОМИН,
эксперт направления ЦСР 
«Институты и общество»

Зачем России стратегия 
долгосрочного развития

У граждан России сформировал-
ся спрос на позитивный образ 
будущего, который позволит 
удлинить горизонты принимае-
мых решений.

Исторический опыт, унаследован-
ный российским обществом от эпо-
хи СССР и  периода становления 
постсоветской России, еще долго 
будет влиять на направление и ло-
гику развития нашей страны. Не-
которые последствия пережитых 
обществом событий, таких как, на-
пример, Великая Отечественная во-
йна, постоянно обсуждаются и ана-
лизируются. Однако есть и скрытые 
последствия, влияние которых 
на первый взгляд не кажется важ-
ным. Но именно они могут играть 
решающую роль в стратегической 
перспективе.

ЛОВУШКА ВЫЖИВАНИЯ

Одна из таких часто игнорируемых 
проблем российского общества — 
нежелание или  неспособность 
мыслить, «смотреть вперед» сра-
зу на большие периоды. Согласно 
регулярным общественным опро-
сам, около 46% россиян не знают, 
что  с  ними будет в  ближайшие 
месяцы, еще 36% планируют свою 
жизнь максимум на один-два года 
вперед. Доминируют жизненные 
стратегии с  малым горизонтом 
планирования — пережить бы эту 
неделю, месяц, год, а дальше будет 
видно.

«Схлопывание» горизонта пла-
нирования  — последствие ряда 
шоков в жизни двух последних со-
ветско-российских поколений. Сна-
чала идея планирования на долгий 
срок дискредитировалась бесконеч-
ным процессом строительства ком-
мунизма в СССР. Несмотря на за-
верения, что  советский человек 
обязательно будет жить при ком-
мунизме в  будущем, этот homo 
soveticus, не чувствуя никаких су-
щественных изменений в  жизни 
с середины 1960-х годов, разочаро-
вывался в будущем. Последующий 
неожиданный крах СССР, образо-
вание за одну ночь границ там, где 
их не было, необходимость на ходу 
корректировать жизненные страте-
гии оставили существенный рубец 
в коллективной памяти, постоянно 
напоминающий об опасности стро-
ительства каких-либо долгосроч-
ных планов. Далее последовал де-
фолт 1998 года, когда многие люди 
почувствовали себя обманутыми 
и вынесли убеждение, что связы-
вать будущее со своими накопле-

ниями не имеет смысла: ведь сбе-
режения испарились не в первый 
раз всего за  несколько лет. Кри-
зис 2008 года, пусть и относитель-
но легко пережитый обществом 
(но  не  закончившийся в  эконо-
мике), девальвация рубля в конце 
2014 года, серьезнейшее снижение 
доходов, возвращение риторики 
холодной войны, да  и  санкцион-
ная политика в целом уверенности 
россиянам не прибавили. Два пе-
риода стремлений к будущему — 
середины 1990-х и 2000-х годов — 
были слишком короткими, чтобы 
у людей сформировалась привыч-
ка работать на  отдаленные цели. 

При этом шоковые события в эко-
номике подрывают доверие к сбе-
режениям, а значит, нельзя создать 
необходимого объема ресурсов 
для инвестиций.

Такие постоянные «перело-
мы» и «перекосы» на протяжении 
последних 30 лет сформирова-
ли у большей части населения две 
устойчивые жизненные стратегии. 
Первая — бери от жизни все и сей-
час, поскольку инвестиции в  бу-
дущее все равно не работают, вто-
рая — занимайся только своими 
проблемами и проблемами своей 
семьи: тут ты можешь что-то из-
менить.

ПОИСКИ ВЕЛИКОЙ ЦЕЛИ

Исправить ситуацию могло  бы 
последовательное исполнение 
долгосрочных решений властью. 
Но не складывается и с реализаци-
ей стратегий государства: успеш-
ная «Стратегия-2010» (известная 
как «программа Грефа») была реа-
лизована в среднем на 36%, концеп-
ция долгосрочного развития России 
до 2020 года устарела уже в момент 
своего принятия. Приоритетные 
национальные проекты — пример 
эффективного, но ручного управле-
ния, а не качественных структурных 
реформ. Даже по майским указам 
президента 2012 года плановые 
показатели далеко не  полностью 

выполнены, а часть была достиг-
нута за счет изменений методики 
расчетов.

Итак, в  современной России 
не любят формировать полноцен-
ные, реалистичные стратегии бу-
дущего. Но зато о будущем любят 
мечтать. Согласно исследованиям 
Института национальных проектов, 
социокультурные характеристики 
российского общества, измеренные 
по методике Хофстеде, относят Рос-
сию одновременно к разрозненно 
коллективистским странам (разби-
тым на сплоченные, но слабо до-
веряющие друг другу социальные 
группы) и «феминным» — ориенти-

рованным на долгосрочные страте-
гии, но максимально избегающим 
неопределенности. Проще гово-
ря, такая совокупность жизненных 
установок порождает потребность 
постоянного бега к великой цели 
и обуславливает столь же постоян-
ное «недобегание» до нее. Мы всегда 
находимся в поисках чего-то боль-
шого и объединяющего, к чему хо-
телось  бы стремиться,  — особо-
го «русского пути», коммунизма 
или национальной идеи, — но ока-
зываемся не готовы ни находить, 
ни  вырабатывать приемлемый 
для всех образ будущего, ни строить 
к нему дорогу, ни уж тем более поэ-
тапно по этой дороге идти. Описан-
ные выше шоки только укрепляют 
в нас подобные социокультурные 
характеристики.

Но это не значит, что Россия об-
речена вечно блуждать в  темно-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Позитивный сценарий есть — проведение 
структурных реформ даст возможность 
к 2035 году удвоить ВВП (к 2025 году ВВП 
вырастет на 37%), на 90% увеличить реальную 
заработную плату, нарастить долю экспорта 
несырьевых неэнергетических товаров с 34% 
(в 2016 году) до 50% в 2029 году и 61% к 2035 году — 
и значит, быть в числе стран-лидеров»
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те. К  совокупности таких харак-
теристик необходимо относиться 
как к исходным условиям — учиты-
вать при реализации любого рода 
политики. С другой стороны, ориен-
тироваться нужно и на то, что про-
исходит с российским обществом 
и элитами сегодня.

Исследовательская группа ЦИР-
КОН недавно проводила масштаб-
ный экспертный опрос (вовлекший 
как провластных, так и оппозици-
онных экспертов). Самый любо-
пытный результат опроса состоит 
не столько в тех прогнозах, к кото-
рым пришли респонденты, сколь-
ко в дисперсии и рассогласован-
ности их оценок, показывающих, 
что консенсусного прогноза буду-
щего нет даже среди тех, кто обла-
дает всеми инструментами про-
гнозирования.

У власти также нет четкого ви-
дения: информационная повестка 
ориентирована на успехи прошло-
го и новости настоящего, но не от-
вечает на вопросы о России в пер-
спективе 10–20 лет; показатели 
последнего экономического про-
гноза быстро меняются и, скорее 
всего, окажутся излишне опти-
мистичными. Переход в 2015 году 
с  трехлетнего бюджета на  годо-
вой еще больше сократил горизонт 
планирования ведомств, а возвра-
щение к трехлетке пока выглядит 
формальным. Финансовое пове-
дение россиян характеризуется 
или вынужденным решением тра-
тить все сразу, не оставляя ниче-
го на будущее, что говорит об ис-
черпании внутренних бюджетов, 
или краткосрочным сбережением 
в банках. И то и то говорит о даль-
нейшем «схлопывании» горизон-
та планирования: люди сберегают 
из-за  неопределенности, откла-
дывая на  близкий черный день, 
не веря в стабильный доход «зав-
тра». А доверие общества к страте-
гиям сбережения на длительный пе-
риод нам необходимо, это доверие 
практически напрямую конверти-
руется в экономический рост.

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Но в такой тотальной неопределен-
ности есть и существенное позитив-
ное свойство. Когда у большого чис-
ла активных социальных и элитных 
групп в равной степени отсутствует 
четкий образ будущего, стирается 
и ключевое противоречие, которое 
их разделяет. Формируется эффект 
гомогенности, способный порож-
дать высокую отзывчивость и го-
товность к компромиссу.

С октября 2016 года Центр стра-
тегических разработок в  рамках 
проекта «Россия будущего: по-
зитивная повестка» провел се-
рию рабочих сессий «Вглядываясь 
в будущее: Россия через десять лет» 
в российских регионах и продол-
жает интервью и дискуссии о бу-
дущем. В мыслях и идеях респон-

дентов есть несколько ключевых 
пересечений: понимание необхо-
димости и неотвратимости пере-
мен, спрос на обозначение целей 
и описание образа будущего, ко-
торое отвечает на вопросы о раз-
витии и  роли человека в  России 
и России в мире через 10–15 лет, 
демонстрация четкой программы 
действий по  достижению этого 
будущего. Все устали от неопреде-
ленности, и наше общество стало 
стремиться ее избегать, что также 
укладывается в нашу социокуль-
турную специфику.

Это значит, что шансы преодо-
леть разрозненность российского 
общества и описанные выше по-
следствия предыдущих истори-
ческих периодов высоки. Спрос 
на позитивный образ будущего, по-
нятные цели, которые удлинят го-
ризонты планирования и принима-
емых решений, соединят развитие 
страны с благополучием каждого 
человека, — огромен.

Вопроса здесь всего два: удаст-
ся ли воспользоваться открывшим-
ся окном возможностей и кто имен-
но это будет делать. Позитивный 
сценарий есть — проведение струк-
турных реформ даст возможность 
к 2035 году удвоить ВВП (к 2025 году 
ВВП вырастет на 37%), на 90% уве-
личить реальную заработную пла-
ту, нарастить долю экспорта несы-
рьевых неэнергетических товаров 
с 34% (в 2016 году) до 50% в 2029 году 
и 61% к 2035 году — и значит, быть 
в числе стран-лидеров.

Главный драйвер развития 
в этом сценарии, источник роста 
России — это реализация потенци-
ала каждого отдельного человека 
в совершении структурного разво-
рота к технологичной, инноваци-
онной экономике. Но  чтобы нам 
совершить такой разворот, необхо-
димо сложить вместе три составля-
ющих успеха, учитывающих наши 
национальные особенности: опре-
делить векторы перемен, прием-
лемые для основных социальных 
групп, найти разделяемый всеми 
образ будущего, за которым наше-
му «коллективистскому мировоз-
зрению» захочется побежать, со-
здать реалистичный план движения 
к этому будущему — такой, который 
придаст сил для нового рывка. Что-
бы оставаться в числе мировых ли-
деров, ближайшие десять лет при-
дется бежать, и  бежать быстрее, 
чем весь остальной мир.

Соединить спрос на перемены 
и амбициозные цели через четкие 
механизмы реализации, предло-
жить изменения, к которым готова 
страна, создать план действий, ко-
торый будет осуществим, — вот ос-
новные задачи Стратегии развития 
России 2018–2024 годов.
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Кто войдет в администрацию 45-го президента США

Ястребиный призыв
Свидетельство тому — высокие 

посты для Прибуса и Беннона, ко-
торые сохраняли верность даже 
в максимально сложных услови-
ях, в частности во время скандала 
с видео, на котором Трамп расска-
зывает о своих непринужденных 
манерах в общении с женщинами.

Формирование администра-
ции осложняется противоречия-
ми внутри Республиканской пар-
тии, которая все еще не пришла 
в  себя после неожиданной по-
беды Трампа. В  ходе кампании 
многие видные республиканцы, 
входившие в  команду Джорджа 
Буша-младшего, и консерватив-
ные интеллектуалы выступали 
против миллиардера. Среди его 
основных недостатков называ-
лись неопытность во внешней по-
литике и несдержанный характер. 
Однако после победы многие пе-
ресмотрели свои взгляды, заявив 
о готовности работать в будущей 
администрации.

16 ноября Трамп на  сво-
ей странице в  Twitter написал, 
что процесс подбора кандидатов 
на  основные государственные 
должности продолжается. «Толь-
ко я знаю, кто является финали-
стом», — подчеркнул избранный 
президент.

Обсуждаемая в  СМИ коман-
да — одна из самых эклектичных, 

говорит Юрий Рогулев, дирек-
тор Фонда изучения США име-
ни Франклина Рузвельта МГУ. 
Единственный новичок в  этом 
списке  — советник Трампа, все 
остальные — хорошо и давно из-
вестные люди, обращает внима-
ние эксперт.

ГОСДЕП ИЗ ПРОШЛОГО

Во  время кампании Трамп кри-
тиковал внешнюю политику сво-
их предшественников, демократа 
Барака Обаму и  республиканца 
Джорджа Буша-младшего, в том 
числе вторжение в Ирак. Однако 
в  списке кандидатов на  высо-
кие посты называют нескольких 
вдохновителей действий США 
на  Ближнем Востоке из  числа 
неоконсерваторов. Они были 
влиятельны во время правления 
республиканских президентов 
Рональда Рейгана, Джорджа Буша 
и Джорджа Буша-младшего.  Сре-
ди них Джон Болтон, который рас-
сматривается как будущий госсе-
кретарь. В 1980-х годах он работал 
в Минюсте, а в 1990-х годах пере-
шел на работу в Госдепартамент. 
При  Джордже Буше-младшем 
Болтон занимал должность заме-
стителя госсекретаря по  вопро-
сам контроля над вооружениями 
и международной безопасности. 
Вершиной его карьеры стал пост 
постпреда США в  ООН в  2005–

2006 годах. В этой должности Бол-
тон запомнился резкой критикой 
ООН. Вероятный преемник Джона 
Керри выступает последователь-
ным сторонником односторонних 
действий Вашингтона на мировой 
арене.

Назначение Болтона может 
привести к осложнению россий-
ско-американских отношений. 
В  недавнем интервью Fox News 

Болтон говорил, что стране нужен 
сильный лидер, чтобы отстаивать 
интересы Соединенных Штатов 
в Сирии. Взгляды Болтона могут 
не совпасть со стремлением само-
го Трампа нормализовать амери-
кано-российские отношения.

Среди претендентов на  пост 
госсекретаря также называют се-
натора от  штата Теннеси Боба 
Коркера. Сейчас он возглавляет 
комитет сената по иностранным 
делам. В отличие от Болтона сена-

тор более осторожен в своих оцен-
ках внешней политики. В сентя-
бре он публично предупреждал 
Трампа, сторонником которого 
был всегда, об  опасности лести, 
подразумевая похвалы, расто-
чаемые Владимиром Путиным. 
При  этом Коркер неоднократно 
подчеркивал, что  у  Вашингтона 
и Москвы есть общие интересы, 
которые допускают сотрудниче-

ство. Однако, по словам сенато-
ра, руководство США должно ис-
ходить из того, что ранее Путин 
«работал против нас».

Третьим вероятным кандида-
том является республиканец Ньют 
Гингрич. Он был одним из сторон-
ников импичмента Билла Клинто-
на, а в 1995–1999 годах занимал 
третий по важности пост в США — 
председателя палаты представи-
телей конгресса. Гингрич под-
держивал Трампа еще на стадии 

праймериз. В отличие от осталь-
ных у него нет внешнеполитиче-
ского опыта. В июле этого года он 
усомнился, что США могут прийти 
на помощь Эстонии в случае рос-
сийского вторжения, назвав эту 
страну «пригородами Санкт-Пе-
тербурга».

Конкуренцию Болтону, Корке-
ру и  Гингричу может составить 
бывший мэр Нью-Йорка и  со-
юзник Трампа Рудольф Джули-
ани. В 2000-е годы он был звез-
дой Республиканской партии, его 
популярность во  многом связа-
на с решительными действиями 
во  время терактов 11 сентября 
2001 года. В  последние годы он 
растерял большую часть популяр-
ности, а его взгляды критикуются 
за реакционность.

Выступая в  середине ноября 
с  речью, посвященной внеш-
ней политике, Джулиани заявил, 
что  не  считает Россию военной 
угрозой, а основная угроза аме-
риканским интересам в мире ис-
ходит от международного терро-
ризма.

Трамп может рассматривать 
бывшего мэра Нью-Йорка как кан-
дидатуру на  пост главы Мини-
стерства юстиции: в 1980-е годы 
Джулиани уже работал в этом ве-
домстве. Конкуренцию в  борь-
бе за этот пост Джулиани может 
составить 54-летний губернатор 
Нью-Джерси Крис Кристи.

Формирование администрации осложняется 
противоречиями внутри Республиканской 
партии, которая все еще не пришла в себя 
после неожиданной победы Трампа. В ходе 
кампании многие видные республиканцы, 
входившие в команду Джорджа Буша-младшего, 
и консервативные интеллектуалы выступали 
против миллиардера

  Сенатор Келли Айотт — один из наиболее вероятных кандидатов 
на пост министра обороны в правительстве Дональда Трампа. 
Как сообшает Washington Post, если выбор нового президента будет 
сделан в пользу Айотт, она станет первой женщиной, руководящей 
Пентагоном. Она известна консервативными взглядами во внешней 
политике, активно выступает за ужесточение санкций против Ирана 
и Северной Кореи

  Экс-мэр Нью-Йорка Руди Джулиани может стать новым госсекретарем США. Также он 
называется в числе кандидатов на пост главы Минюста. Экс-мэр стал одним из главных 
политиков Америки после терактов в Нью-Йорке 11 сентября 2001 года. В 2008 году 
он безуспешно участвовал в гонке претендентов Республиканской партии за место 
кандидата в президенты. Союзником Дональда Трампа он считается с середины 
2000-х. Во время кампании Трампа активно участвовал во встречах миллиардера 
с избирателями

КАНДИДАТУРЫ НА КЛЮЧЕВЫЕ ПОСТЫ 
В КОМАНДЕ ДОНАЛЬДА ТРАМПА
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ПЕНТАГОН НА ЧЕТВЕРЫХ

На пост министра обороны Трамп 
рассматривает как минимум четы-
рех человек, пишут американские 
СМИ. Среди них женщина — Келли 
Айотт, сенатор. Она самый молодой 
кандидат и представляет группу не-
оконсервативных ястребов, пишет 
The Washington Post. В ходе кампа-
нии она старалась дистанцировать-
ся от кандидата.

Айотт выступает против закры-
тия тюрьмы в  Гуантанамо. На  ее 
сайте указано, что она была после-
довательным критиком политики 
«перезагрузки» с Россией, прово-
дившейся нынешней администра-
цией, и выступала против «путин-
ского вторжения в Украину». 

По  данным издания The Hill, 
другой претендент на пост главы 
Пентагона  — 69-летний сенатор 
от Алабамы Джефф Сешнс. Как пи-
шет издание, Сешнс, верный союз-
ник Трампа во  время кампании, 
может выбирать любой пост из тех, 
что ему понравятся, — в Пентагоне, 
Министерстве юстиции или Мини-
стерстве внутренних дел.

Сешнс помогал избранному пре-
зиденту разработать предложения 
по  борьбе с  нелегальной имми-
грацией и советовал, кого выбрать 

в качестве кандидата в вице-пре-
зиденты. Выбор, как известно, пал 
на  губернатора Индианы Майка 
Пенса, но и сам Сешнс, по данным 
американских СМИ, мог претендо-
вать на этот пост.

Однако, пишет The Hill, как 
и другие рассматриваемые Трам-
пом фигуры, Сешнс  — человек 
с противоречивой репутацией. Он 
известен как твердый консерватор: 
в 2007 году National Journal вклю-
чил его в пятерку самых консерва-
тивных сенаторов. 

Сешнс, как отмечает USA Today, 
вслед за  Трампом изменил свою 
позицию по России. 31 июля он го-
ворил CNN, что «проблема с Росси-
ей по-настоящему разрушитель-
на для Америки, России и мира». 
«Нужно покончить с этим кругом 
враждебности», — говорил Сешнс. 
Хотя в  2014 году сенатор призы-
вал усилить давление на Россию. 
«Если сейчас не  ввести санкции 
против России, то как они поверят 
в то, что в будущем мы наложим 
санкции или сделаем что-то агрес-
сивное, если они продвинутся 
и  возьмут всю Украину или  всю 
Грузию?» — цитирует Сешнса USA 
Today.

Еще  один претендент на  пост 
министра обороны  — 58-летний 

Майкл Флинн, генерал-лейтенант 
в  отставке. В  российских СМИ 
Флинн стал известен после публи-
кации фотографий, на которых он 
изображен за одним столом с Пути-
ным во время празднования юбилея 
телеканала RT в декабре 2015 года. 
На том ужине Флинн, по его словам, 
просто был представлен президен-
ту России, больше они не разгова-
ривали. 

В  интервью Washington Post 
Флинн объяснял, что он был в Рос-
сии несколько раз. Первый раз — 
в качестве директора разведыва-
тельного управления Министерства 
обороны. По словам Флинна, он стал 
первым американским офицером, 
которого допустили в штаб-квар-
тиру ГРУ, где он провел брифинг. 
По его словам, отношения с Рос-
сией необходимы США; в качестве 
последних успешных примеров 
сотрудничества он привел взаимо-
действия по обеспечению безопас-
ности Олимпиады в Сочи, иранскую 
ядерную программу. По его словам, 
с Россией США необходимо сотруд-
ничать в борьбе с терроризмом.

Также среди претендентов  — 
69-летний Стивен Хэдли, бывший 
советник по национальной безо-
пасности президента Джорджа Бу-
ша-младшего (с 2005 по 2009 год). 

Он помогал подготовить данные, 
которые позволили бы президенту 
Бушу начать войну в Ираке. 

МИНФИН ДЛЯ ДРУЗЕЙ

Основными претендентами на пост 
главы Министерства финансов ста-
ли представители элиты, поддержи-
вающие тесные связи с Уолл-стрит. 
Трамп обещал, что при нем Китай 
получит статус «валютного манипу-
лятора», что позволит Вашингтону 
ввести протекционистские меры 
в  отношении китайских товаров. 
Он также обещал отменить закон 
Додда — Франка, ограничивающий 
американские банки в операциях 
с  ценными бумагами. Республи-
канцы полагают, что  введенный 
в 2010 году комплекс мер мешает 
кредитованию и  замедляет рост 
экономики.

Трамп рассматривает на  пост 
министра финансов руководителя 
одного из крупнейших американ-
ских банков JP Morgan Chase Джей-
ми Даймона, хотя тот поддерживал 
на  выборах Клинтон. Даймон  — 
один из  наиболее успешных фи-
нансистов, однако JP Morgan Chase 
в последние годы оказался вовле-
ченным в  целый ряд скандалов. 
В 2013 году банк согласился выпла-

тить $13 млрд за прекращение рас-
следования действий организации 
с ипотечными ценными бумагами.

Другой кандидат — бывший бан-
кир Goldman Sachs, ответственный 
за финансирование избирательной 
кампании Трампа, — Стивен Мну-
чин. Он известен своими инвести-
циями в  Голливуд, вкладывался 
в фильмы «Безумный Макс: Доро-
га ярости» и «Снайпер».

Среди друзей Трампа, которые 
могут возглавить Министерство фи-
нансов, называют и Тома Баррака, 
одного из основателей инвестком-
пании Colony Capital с вложениями 
в недвижимость. Он одним из пер-
вых поддержал президентские ам-
биции друга, в том числе с помо-
щью пожертвований.

The Financial Times также на-
зывает 78-летнего миллиарде-
ра Уилбура Росса. Также на  этот 
пост претендует глава комитета 
палаты представителей по  над-
зору за  финансовыми рынками 
Джеб Генсалринг. Его характеризу-
ют как фискального консерватора. 
В случае назначения на пост мини-
стра финансов ему придется реали-
зовывать предвыборные обещания 
Трампа в виде комплексной налого-
вой реформы и отмены закона Дод-
да — Франка. 

  Сенатор из штата Алабама Джефф Сешнс  может возглавить 
либо Пентагон, либо Министерство внутренних дел, либо 
Минюст. Сешнс — один из  представителей консервативного 
крыла Республиканской партии. Во время кампании был 
советником Трампа по внешней политике, отмечал, что 
новой администрации нужно поменять отношения с Россией 
с враждебных на прагматичные

  Другой кандидат на пост госсекретаря — сенатор Боб 
Коркер. Сейчас он возглавляет комитет сената по иностранным 
делам. Известен своей жесткой позицией по Ближнему 
Востоку, поддерживал политику президента Буша во время 
войны в Ираке. После победы Трампа выступил за укрепление 
отношений с Россией, отметив, что есть возможности укрепить 
связи, в частности в борьбе с терроризмом

  Бывший банкир Goldman Sachs Стивен Мнучин отвечал 
за сбор средств для избирательной кампании Трампа. 
Его семья — одна из известнейших в финансовых кругах 
США. Его компания участвовала в продюсировании 
многих голливудских блокбастеров. Давно поддерживал 
республиканцев, участвуя в избирательной кампании 
кандидата в президенты США Митта Ромни
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Какие компании в рейтинге РБК показали самые высокие темпы развития

Меньше выручка — быстрее рост
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Самые быстрорастущие ком-
пании России из рейтинга РБК 
в 2015 году показали более 
высокие темпы роста, чем го-
дом ранее. Однако их общая 
выручка снизилась — быстро 
расти проще предприятиям 
поменьше.

РБК представил рейтинг самых 
быстрорастущих компаний Рос-
сии. Он публикуется третий год 
подряд, на этот раз в него вошли 
50 компаний. Чтобы попасть в 
рейтинг, компаниям нужно уве-
личивать свою выручку в течение 
трех последних лет минимум на 
20% в год. Общая выручка участ-
ников рейтинга по итогам 2015 
года снизилась на 44% по сравне-
нию с предыдущим годом, соста-
вив 1,5 трлн руб.

Зато участники нового рейтин-
га росли быстрее, чем в прошлом 
году: они показали средний при-
рост выручки на 68%, а их предше-
ственники — только на 53%. Есть 
два основных фактора, которые 
этому способствовали, рассуждает 
доцент кафедры бизнеса и управ-
ленческой стратегии Института 
бизнеса и делового администри-
рования РАНХиГС Эмиль Марти-
росян. Первый фактор — переход 
компаний к инновационным биз-
нес-моделям, а второй — струк-
турные изменения внутри пред-
приятий. «Они в большей степени 
начинают трансформироваться 
из операционных холдингов в 
инвестфонды, которые требуют 
меньших операционных затрат, 
но больших вложений в конкрет-
ные проекты», — объясняет Мар-
тиросян.

В стране стало больше денег 
по сравнению с 2014 годом, что 
и помогло ускорить темпы роста, 
говорит президент «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин: из-за 
дефицита бюджета (2,6% ВВП в 
2015 году) в экономику привлек-
ли больше средств из резервов, к 
тому же снизился отток капитала 
(в 2,6 раза, по данным Центробан-
ка). Более быстрому росту способ-
ствовали развитие импортоза-
мещения и меры по поддержке 
экспорта, считает директор Центра 
мониторинга развития промыш-
ленности, вице-президент «Дело-
вой России» Илья Семин.

«В период кризиса всегда на-
блюдаются две тенденции. Те, кто 
падает, падают сильно. Но те, кто 
в период кризиса растет, обычно 
растут быстрее всех. Всегда от-
крываются какие-то новые ниши, 
даже на внутреннем рынке. А вто-
рая история — продолжающийся 
кризис означает продолжающее-
ся падение рубля, которое выгодно 
экспортерам», — говорит замди-
ректора Института анализа пред-
приятий и рынков Высшей школы 
экономики (ВШЭ) Светлана Авда-
шева.

ТРИ КОМПАНИИ ВО ВСЕХ ТРЕХ 
РЕЙТИНГАХ

Почему выручка в среднем растет, 
но ее общий размер у участников 
рейтинга оказался меньше, чем в 
прошлом году? Компании стали 
мельче: если годом ранее выручка 
среднего предприятия из рейтинга 
составляла 52 млрд руб., то теперь 
ее размер — 29 млрд руб. Меньше 
в рейтинге стало и компаний с вы-
ручкой больше 100 млрд руб. (че-
тыре, а не шесть, как годом ранее). 
Выручка  — первое, что страдает 
в кризис, и неудивительно, что ее 
рост у больших компаний замед-
лился, особенно тех, что растут не 
за счет слияний и поглощений, а за 
счет продажи своих товаров и услуг, 
говорит Мартиросян. Одна из при-
чин ее сокращения, по мнению экс-
перта, — высокая ключевая ставка 
ЦБ: в начале 2015 года она находи-
лась на уровне 17%, хотя к августу 
и сократилась до 11%. А большую 
часть 2014 года размер ключевой 
ставки составлял 5,5–10,5%.

Новичкам легче расти быстро в 
тех условиях, которые благопри-
ятны для них, но неблагоприят-
ны для более крупных предприя-
тий, указывает Авдашева. Средние 
компании лучше адаптируются к 
изменяющимся экономическим ус-
ловиям, соглашается Семин, а боль-
шим предприятиям труднее быстро 
перестроиться из-за сложной систе-
мы менеджмента.

Трудно расти одновременно бы-
стро и долго, свидетельствуют дан-
ные рейтинга РБК. В этом году он 

обновился по составу на 75% по 
сравнению с прошлым годом (та-
кой же показатель обновления был 
и в 2014-м). А продержаться во всех 
трех рейтингах и вовсе смогли толь-
ко три компании: Антипинский 
НПЗ, сеть недорогих магазинов 
Fix Price и алкогольный ретейлер 
«Красное и белое». Это универсаль-
ная ситуация во всем мире: плюс 
20% выручки в год — это очень вы-
сокие темпы роста, и показывать их 
много лет подряд очень сложно, от-
мечает Авдашева.

Сравнительно небольшим ком-
паниям расти проще — они более 
динамичны, в то время как круп-
ным предприятиям приходится 
лишь отстаивать уже завоеванные 
позиции, подчеркивает Калинин. 
Чтобы расти быстро каждый год, 
нужно «генерировать суперин-
новационные идеи», и рано или 
поздно компании сталкиваются с 
кризисом роста, для преодоления 
которого нужно переделывать схе-
му принятия решений, описывает 
Семин из «Деловой России».

НЕФТЬ И ГАЗ  
ВМЕСТО ТОРГОВЛИ

Какие из быстрорастущих от-
раслей наиболее значимы? 
Прошлые два года это была 
розничная торговля — ее доля 
составляла почти половину об-
щей выручки участников рей-
тинга РБК. Но тенденция изме-
нилась. Если в 2013 и 2014 годах 
оборот розничной торговли, по 
данным Росстата, увеличился на 
3,9 и 2,7% соответственно, то в 

2015 году он рухнул впервые с 
2009 года, причем сразу на 10%. 
А вклад ретейлеров в выручку 
участников рейтинга РБК сокра-
тился до 18%, хотя в численном 
выражении они свое представи-
тельство сохранили. В предыду-
щие годы розница могла немно-
го отыграть благодаря санкциям 
и продовольственному эмбарго: 
торговые сети стали занимать 
освободившиеся ниши, говорит 
Светлана Авдашева, но сейчас 
этот эффект уже исчерпан.

После падения розницы на 
первое место вышел нефтегазо-
вый сектор. Впрочем, его доля не 
так велика, как в прошлые годы у 
торговых сетей, — всего 21%. У сы-
рьевых компаний волатильность 
выручки меньше, чем, например, 
у тех же ретейлеров, так как их 
доходы формируются благодаря 
долгосрочным контрактам, отме-
чает Мартиросян. Снижение по-
купательной способности даже на 
1% приводит к падению доходов 
торговых сетей на 10–15%, оцени-
вает он, а выручка нефтегазовых 
предприятий так и будет расти 
по инерции от ранее заключен-
ных договоров еще два-три года.

С одной стороны, нефтегазо-
вые компании приспособились 
к новым экономическим усло-
виям  — они по-прежнему по-
лучают устойчивую выгоду от 
снижения курса рубля, а с дру-
гой  — прочие отрасли сильно 
просели из-за кризиса, отмеча-
ет Авдашева. А самой пострадав-
шей отраслью стал девелопмент: 
общая выручка попавших в рей-
тинг компаний по сравнению с 
предыдущим годом снизилась 
в разы — с 204 млрд до 36 млрд 
руб. Девальвация рубля, которая 
помогла нефтегазовым компани-
ям, ударила именно по ретейлу и 
девелопменту, констатирует Се-
мин, — из-за сокращения дохо-
дов люди стали покупать меньше 
товаров и недвижимости. 

Полная версия рейтинга — 
в свежем номере журнала РБК

Трудно расти одновременно быстро и долго, 
свидетельствуют данные рейтинга РБК. 
В этом году он обновился по составу на 75% 
по сравнению с прошлым годом. А продержаться 
во всех трех рейтингах и вовсе смогли только 
три компании: Антипинский НПЗ, сеть 
недорогих магазинов Fix Price и алкогольный 
ретейлер «Красное и белое»

На первое место среди быстрорастущих отраслей в рейтинге РБК вышел нефтегазовый сектор
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ИНФОГРАФИКА

Источник: данные компаний, «СПАРК-Интерфакс»

Топ-10 самых быстрорастущих компаний России 
в рейтинге РБК  

Рост, %:      2012–2013 гг.      2013–2014 гг.      2014–2015 гг.
Выручка, млн руб.:       2012 г.     2013 г.      2014 г.      2015 г.
Компания / Сектор

* Бизнес сетей «ВкусВилл» и «Избенка» операционно не разделен, поэтому 
в рейтинге финансовые показатели этих компаний складываются

«Северэнергия» / 
Нефть и газ

126 129

42 088

16 789

188 342

14 654

12 331

49 937

12 444

58 541

82 000

32 110

17 057

8336

102 678

6 598

4918

16 144

3801

37 935

47 000

15 832

3071

4863

57 844

4 287

2299

10 931

2584

13 409

29 000

5088

2167

1530

23 567

1 413

1391

6641

1422

10 137

15 000

211
103
293

НПК 
«Объединенная 
вагонная 
компания» / 
Транспорт

42
455
147

«Уралмаш 
НГО Холдинг» / 
Нефть и газ

218
71

101

«Стройтранснефте-
газ» / 
Строительство
инфраструктуры

145
78
83

Богучанская ГЭС /
Электроэнергетика

203
54

122

ТД «РИФ» / 
Сельское хозяйство 
и продукты питания

65
48

209

«Нефтегазстрой» / 
Строительство ин-
фраструктуры

82
47

227

«ТМХ-Сервис» / 
Транспорт

32
183
54

SPS-Холдинг 
(«Красное 
& белое») / 
Розничная торговля

93
62
74

«ВкусВилл» 
и «Луг да поле» 
(«Избенка»)* / 
Розничная торговля

65
114
151
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Как в результате введения новых акцизов подорожают сигареты и шампанское

Налог на дым и пузырьки
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
АНТОН ОБРЕЗЧИКОВ

Госдума поддержала зако-
нопроект Минфина о повы-
шении акцизов на сигареты 
до 14,5%. С 2017 года стоимость 
средней пачки сигарет повы-
сится с 92 до 113 руб. Кроме 
того, гарантирован рост цен 
на тихие вина и шампанское.

Госдума 16 ноября во втором чте-
нии поддержала предложение 
Минфина о повышении адвалор-
ной части ставки акциза на  си-
гареты до 14,5%. Это выше ранее 
запланированных прежде 13%, ко-
торые фигурируют в проекте бюд-
жета. Адвалорная часть платится 
производителями с  продукции 
стоимостью выше 71,7 руб. за пач-
ку. Специфическая часть акциза, 
которая платится в зависимости 
от количества проданных сигарет, 
будет в течение ближайших трех 
лет увеличиваться на 10% ежегод-

но; с 2017 года она поднимается 
до 1,562 тыс. руб. за 1 тыс. сигарет. 

По расчетам табачных компа-
ний, при средней стоимости пач-
ки сигарет в этом году 92 руб. они 
подорожают примерно на  20%, 
до 113 руб. за пачку, в 2017 году. 
Как  отметил Сергей Слипченко, 
вице-президент по  корпоратив-
ным вопросам аффилированных 
компаний «Филип Моррис Ин-
тернэшнл» в России, «резкое уве-
личение акциза приведет к росту 
потребительских цен на сигареты 
и в условиях текущей экономиче-
ской ситуации существенно повы-
шает риски увеличения нелегаль-
ного рынка сигарет, который уже 
наблюдается в отдельных россий-
ских регионах».

Согласно недавней оценке 
компании INFOLine, доля про-
данных контрабандных сига-
рет в России увеличилась почти 
в 1,5 раза по итогам первого по-
лугодия 2016 года год к году и до-
стигла 4,4%.

СИГАРАМ ПОВЕЗЛО, 
ВЕЙПЕРАМ — НЕТ

Производителям электронных си-
гарет также пришлось столкнуться 
с большим, чем предполагалось, по-
вышением налогов. Акцизы на та-
бак, предназначенный для  упо-
требления путем нагревания, 
окажутся выше, чем  предлагало 
правительство: 5280 руб. за 1 кг вме-
сто 4992 руб. в 2018 году и 5808 руб. 
вместо 5192 руб. в 2019 году. Таким 
образом, коллективное обращение 
производителей к  министру фи-
нансов Антону Силуанову с преду-
преждением о последствиях такого 
повышения не помогло.

Зато другим видам табачной 
продукции повезло. Законопро-
ект Минфина  вводит более низкие, 
чем  предлагало правительство, 
ставки акцизов на табак трубоч-
ный, курительный, жевательный, 
кальянный (за исключением того, 
который используется для произ-
водства сигарет). Одобренные Ду-

мой ставки — 2520 руб. на 2017 год, 
2772 руб. на  2018 год, 3050 руб. 
на 2019 год. Это почти вдвое мень-
ше, чем  предлагало правитель-
ство, — 4800, 4992 и 5192 руб. со-
ответственно. Снижение акцизов 
на трубочный и кальянный табак 
председатель бюджетного комите-
та Андрей Макаров объяснил РБК 
тем, что в изначальных предложе-
ниях правительства планка повы-
шения оказалась поднята слишком 
высоко.

БИТВА ЗА ШАМПАНСКОЕ

Дума решила не повышать акцизы 
на шампанское и тихие вина с гео-
графически защищенным указани-
ем, их ставки сохранятся на уровне 
действующих — 14 и 5 руб. за литр 
соответственно. Но будут повыше-
ны ставки акцизов на шампанское 
и тихие вина с незащищенным ге-
ографическим указанием: они воз-
растут с 27 до 36 руб. и с 10 до 18 руб. 
за литр.

Возможное повышение ставок 
акциза на этот вид алкоголя стало 
неприятным сюрпризом для всех 
участников рынка. Это решение ко-
митет по бюджету неожиданно при-
нял в минувшую субботу, одобрив 
соответствующую поправку депу-
тата-единоросса Евгения Федорова. 
Поправку о новых акцизах на шам-
панское инициировал председатель 
бюджетного комитета Андрей Ма-
каров, однако на пленарном засе-
дании в среду он заявил, что имен-
но единороссам «удалось отстоять» 
действующий акциз для  «отече-
ственных виноградарей», которых 
обеспокоило планируемое увеличе-
ние акцизов на вино.

Но на кого из российских про-
изводителей будет распростра-
няться пониженная ставка акци-
за — законодатели и инициаторы 
проекта не уточняют. Российские 
вина с защищенным географиче-
ским наименованием пока явля-
ются лишь проектом как для Мин-
сельхоза, так и для производителей. 

НАЛОГИ

Дилеры осваивают онлайн-продажи машин

Автосалон на диване
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Российские автодилеры на-
чинают продажи в интерне-
те — теперь купить и получить 
машину можно не выходя 
из дома. Предоставить такую 
возможность потребителям 
дилеры смогли только недав-
но — до прошлого года боль-
шинство сделок с авто прохо-
дили за наличные.

Об открытии интернет-магазина 
по продаже машин РБК рассказал 
президент ГК «Фаворит-Моторс» 
Владимир Попов. По его словам, 
это первый случай в России, когда 
вся сделка по приобретению ма-
шины может проходить полно-
стью дистанционно — от выбора 
машины, ее оплаты с  помощью 
карты до  доставки автомобиля 
«на  дом». «Все операции, кото-
рые раньше требовали визита 
в салон — составление договора, 
оформление кредита, страховки 
и  т. д.  — теперь можно сделать 
через интернет, — поясняет По-
пов. — По нашему прогнозу, уже 
в  2017 году мы сможем переве-
сти 20% продаж машин в интер-
нет-сегмент». По итогу 2016 года 
объем продаж автомобилей ГК 
«Фаворит-Моторс» ожидается 
на уровне 28 тыс.

 Тестирует онлайн-продажи 
и ГК «Рольф», рассказал РБК ди-
ректор по стратегическому раз-
витию автохолдинга Сергей Со-
лонченко. В декабре дилер начнет 
принимать предоплаты за авто-
мобили онлайн. «Нам интересен 
первый опыт коллег, но еще важ-

нее понимание всех звеньев 
в  цепи интернет-продаж высо-
котехнологичных продуктов, — 
указывает собеседник РБК.  — 
От потребительского поведения 
до  законодательного регулиро-
вания и настройки бизнес-про-
цессов. Очевидно, что  если эта 

услуга работает в цивилизован-
ном мире, рано или поздно она 
будет востребована на  россий-
ском рынке».

В начале ноября стало извест-
но, что другой крупный дилер, ГК 
«Авилон», также запустил схему 
покупки машины с использова-

нием интернета. Сделку можно 
теперь провести по  безналич-
ному расчету, поясняет опера-
ционный директор «Авилона» 
по направлению люксовых авто-
мобилей Вагиф Бикулов: клиент 
может через сайт забронировать 
машину по своей карте и внести 

предоплату, но полную стоимость 
автомобиля он оплачивает на ос-
новании уже выставленного счета, 
можно использовать онлайн-бан-
кинг. «По первым результатам мы 
видим большой всплеск интер-
нет-активности во время прове-
дения промоакций, когда важно 
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Развитие интернет-продаж позволит дилерам значительно сократить инвестиции в открытие салонов и получить доступ к новым регионам
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быстро забронировать автомо-
биль по определенной цене, — от-
мечает собеседник РБК, называя 
основными потребителями он-
лайн-сервисов покупателей мас-
совых марок. «Люксовых машин 
через интернет было заброниро-
вано пока только три, до сделки 
дошли две», — добавил он. 

КАРТОЧНЫЕ МАШИНЫ

Для того чтобы начать использо-
вать интернет в качестве канала 
продаж, дилерам нужно было ре-
шить вопрос с введением возмож-
ности безналичной оплаты по-
купки. Вплоть до прошлого года 
сделки по  приобретению авто-
мобилей можно было проводить 
главным образом за  наличный 
расчет. Дилеры были не готовы 
делиться с банками-эквайерами 
доходами: маржа дилера на про-
даже машины без дополнитель-
ного оборудования составляет 
5–7%, при  этом банк-эквайер 
удерживал до 3–4% за операцию. 
Такая же ситуация и в торговле 
товарами повседневного спроса, 
но  маржинальность последних 
выше.

«Автомобильный рынок, 
как и рынок недвижимости, прак-
тически всегда был связан с на-
личными платежами, поскольку 
продавец совершенно не  заин-
тересован в том, чтобы потерять 

часть дохода,  — рассказал РБК 
представитель одного из  авто-
холдингов. «Клиент мог сам пред-
ложить салону оплатить покупку 
картой, но  обычно ему предла-
галось доплатить процент свер-
ху суммы — от 2 до 5%», — под-
тверждает топ-менеджер другой 
дилерской компании. «Именно 
поэтому мы и  не  проводим все 
сделки онлайн, давая потребите-
лю возможность только для  ре-
зерва машины», — замечает Би-
кулов. Резервирование обойдется 
клиенту в 25 тыс. руб., свидетель-
ствуют данные сайта «Авилона».

«Очевидно, что расчеты по кар-
те удобны для клиентов, — гово-
рит Солонченко («Рольф» первым 
из автодилеров стал принимать 
безналичную оплату за автомо-
били).

Кардинально ситуация изме-
нилась в прошлом году. Как рас-
сказали участники рынка, сразу 
несколько банков, в их числе Сбер-
банк и Газпромбанк, предложили 
дилерам «более лояльные усло-
вия ставки» по предоставлению 
возможности безналичного рас-
чета — от 1–3% с операции. «Та-
кой шаг был вызван стремлени-
ем банков не только наращивать 
число B2B-клиентов эквайрин-
гового сегмента, но  и  желани-
ем получить доступ к конечному 
потребителю, поскольку ему мож-
но «добавить» еще опций, но уже 

банковских — бонусы, специаль-
ные условия и т. д.», — объясняет 
представитель одного из банков.

Как сообщил вчера РБК пред-
ставитель пресс-службы Сбер-
банка, с момента запуска проекта 
«автомобиль по  карте» к  эквай-
ринговой сети банка подключи-
лось более 600 салонов по  всей 
России, включая крупнейшие — 
«Рольф», Genser, «Автомир», Major 
и «Пан-Авто». 

ОНЛАЙН ВМЕСТО САЛОНОВ

По словам Бикулова, интернет-сер-
висы для дилеров — это возмож-
ность привлечь новых клиентов 
на высококонкурентном рынке.

По словам Владимира Попова, 
в перспективе почти все продажи 
машин должны перейти в интер-
нет-сегмент. В  качестве приме-
ра он приводит опыт продаж ав-
томобилей Tesla, которые можно 
забронировать и  оплатить пол-
ностью в интернете. «За салона-
ми останется функция сервисного 
обслуживания, продажа аксессуа-
ров, комплектующих  — то  есть 
всего того, на чем на самом деле 
дилеры и зарабатывают», — пояс-
няет он.

Конфликта интересов с  авто-
производителями при  этом он 
не  прогнозирует. Сейчас авто-
концерны предписывают диле-
рам ряд условий при  передаче 
прав продажи — площадь авто-
салона, количество сотрудников 
и т. д. «Многие концерны понима-
ют, что интернет-технологии ско-
ро будут определять даже такой 
фактор, как покупка машин, и го-
товы на послабления», — поясняет 
он. По словам Бикулова, развитие 
интернет-продаж позволит диле-
рам значительно сократить инве-
стиции в открытие салонов и по-
лучить доступ к новым регионам. 
«В долгосрочной перспективе это 
позволит знательно повысить эф-
фективность бизнеса дилеров», — 
заключает собеседник РБК. 

Ретейл. Налоги.
Сделка

Ни одной бутылки вина этих кате-
горий в России пока не произведе-
но, а лицензии есть только у двух 
крымских предприятий — «Массан-
дры» и «Коктебеля».

Для всего остального рынка вина 
и шампанского эксперты прогно-
зируют резкий рост цен. По оцен-
ке крупнейшего производителя 
игристых вин  — «Абрау-Дюрсо», 
с  2010 года индустрия игристых 
сократилась на 25%. Как отмечает 
председатель совета директоров 
ПАО «Абрау-Дюрсо» Павел Титов, 
вчерашнее решение Думы гаран-
тирует дальнейшее сокращение 
производства и «маргинализацию 
сегмента игристых вин». «Большин-
ство производителей шампанско-
го в сегменте до 250 руб. работают 
на привозном виноматериале и по-
падают под увеличенный акциз. Мы 
не сможем избежать рисков под-
нятия цен и большего оттока на-
турального шампанского с полок, 
что, в свою очередь, повлечет уве-
личения доли игристых винных на-
питков на полке», — говорит Титов. 
По его прогнозу, львиная доля про-
изводителей будут пытаться пере-
ключиться на винные напитки с бо-
лее низкими акцизными ставками, 
что в итоге сократит сбор акцизов. 

Алишер Усманов может 
объединить «МегаФон»  
с Mail.Ru Group 

Связанные одной сетью

 «Интерес мобильного опера-
тора к  покупке интернет-компа-
нии может заключаться в  работе 
на  перспективу: доходы мобиль-
ных операторов давно не показы-
вают двухзначных темпов роста, 
в  лучшем случае они находятся 
в стагнации. Хотя сейчас предста-
вить синергию двух структур слож-
но — пока известно слишком мало 
подробностей о возможной сделке».

По итогам третьего квартала об-
щая выручка «МегаФона» снизи-
лась на 0,2% по сравнению с тем же 
периодом 2015 года. При этом до-
ходы от  услуг мобильного ин-
тернета выросли всего на  0,5%, 
хотя ранее именно они считались 

драйвером мобильной компании. 
В то же время совокупная выручка 
Mail.Ru в третьем квартале увели-
чилась на 5%. Прежде в 2016 году 
выручка компании росла двузнач-
ными темпами — на 11,3 и 11,9% 
соответственно. Замедление тем-
пов в компании связывали со сни-
жением динамики доходов в сег-
менте многопользовательских игр 
и  прогнозировали, что  ситуация 
исправится в четвертом квартале.

По  итогам вчерашних тор-
гов котировки Mail.Ru выросли 
на 2,73%, до $16,91 за бумагу, а «Ме-
гаФона»  — снизились на  0,58%, 
до  $8,6 за  бумагу. Обе компании 
опубликовали свои заявления по-
сле окончания торгов, то есть ре-
акцию рынка на них можно будет 
увидеть сегодня. 

СДЕЛКА

«МегаФон» и Mail.Ru Group

«МегаФон» — второй по количе-
ству абонентов сотовый оператор 
в России, владеет оператором 
фиксированной связи NetByNet 
Holding, мобильными компаниями 
в Таджикистане, Южной Осетии 
и Абхазии и другими активами. 
По итогам третьего квартала 
выручка составила 81,1 млрд руб. 
(из них 98,5% приходилось на Рос-
сию). Акционеры компании: USM 
Group (56,32%), Telia Company 
Group (25,17%), принадлежащая 
оператору Megafon Investments 
(3,92%), free-float (14,59%).
Mail.Ru Group — крупная интер-
нет-компания, владеет одно-

именным интернет-порталом 
и сервисом электронной почты, 
социальными сетями «ВКонтак-
те», «Одноклассники» и «Мой 
мир», мессенджерами «Агент 
Mail.Ru» и ICQ. Также развивает  
игровое подразделение Mail.Ru 
Games. По итогам третьего квар-
тала выручка увеличилась на 5% 
по сравнению с аналогичным по-
казателем 2015 года, до 9,13 млрд 
руб. Владельцы голосующих акций 
Mail.Ru Group: USM Group через 
NMT (63,8%), южноафриканский 
медиахолдинг Naspers через MIH 
(12,5%), китайская Tencent (3,3%), 
прочие — 20,4%.

Ситуация на авторынке

По данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, за первые 
десять месяцев 2016 года 
было продано 1,147 млн ма-
шин, что на 13,3% меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Согласно оценке 
PwC, вернуться на докризисный 
уровень продаж — не менее 
2 млн машин — российский 

рынок сможет не раньше 
2020 года, но положительная 
динамика должна начаться 
уже в 2017 году. Рынок авто-
мобилей с пробегом, наоборот, 
демонстрирует рост. По итогам 
октября вторичный рынок со-
ставлял более 4,305 млн машин, 
что на 6,2% выше результатов 
2015 года.

 Окончание. Начало на с. 1 
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МЭА спрогнозировало пик мирового спроса на нефть в 2040 году

Мир заправляет по-старому
ИВАН ТКАЧЁВ

Мир будет наращивать потре-
бление нефти как минимум до 
2040 года, несмотря на новый 
договор о борьбе с изменени-
ями климата и все большее 
количество электромобилей, 
утверждает Международное 
энергетическое агентство 
(МЭА).

Ежегодный прогноз МЭА под на-
званием World Energy Outlook, 
представленный 16 ноября, оспа-
ривает предположения о том, что 
пик мирового спроса на нефть 
может быть пройден уже через 
5–15 лет. По мнению МЭА, «эра 
ископаемого топлива далека от 
завершения».

«Спрос на нефть будет расти 
медленнее, чем в прошлом, но все 
равно будет расти», — сказал испол-
нительный директор МЭА Фатих 
Бироль (цитата по Financial Times). 
Глобальное потребление нефти про-
должит увеличиваться до 2040 года, 
потому что нефть сложно заменить 
в автомобильных грузоперевозках, 
авиации и нефтехимии, говорится 
в материалах МЭА к докладу. Хотя 
мировой парк электромобилей, со-
гласно основному сценарию МЭА, 
вырастет с 1,3 млн в прошлом году 
до 150 млн в 2040-м, то есть более 
чем в сто раз, этого все равно будет 
недостаточно, чтобы остановить 
рост использования нефти.

Ранее в ноябре финансовый ди-
ректор Shell Саймон Хенри при-
влек внимание заявлением о том, 
что, с точки зрения его компании, 
пик мирового спроса на нефть бу-
дет достигнут «где-то в промежут-
ке через пять или 15 лет». А Ор-

ТОПЛИВО

ганизация стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК) в своем прогнозе, 
опубликованном на прошлой не-

деле, заявила, что спрос достигнет 
пика в 2029 году, после чего начнет 
снижаться, если все страны, кото-
рые подписали Парижское согла-

шение по климату, реализуют свои 
планы по сокращению выбросов 
парниковых газов.

МЭА рассматривает три сцена-
рия развития спроса и предложе-
ния на рынке нефти до 2040 года. 
Основной вариант («сценарий 

новых политик») учитывает обе-
щания стран в рамках Парижско-
го соглашения — «определяемые 
на национальном уровне вкла-
ды» в сокращение вредных вы-
бросов (Nationally Determined 
Contributions, NDC). В этом сце-
нарии мировой спрос на нефть 
к 2040 году возрастет на 12%, до 
103,5 млн барр. в сутки, по срав-
нению с 92,5 млн в прошлом году. 
Крупнейшую долю в росте спроса 
за этот период обеспечит Индия, а 
Китай станет крупнейшим потре-
бителем нефти, опередив США к 
началу 2030-х годов.

В более амбициозном «Сценарии 
450» (предполагает ограничение 
концентрации парниковых газов в 

атмосфере на уровне 450 частиц на 
миллион эквивалента углекислого 
газа. — РБК) количество электромо-
билей на дорогах к 2040 году возрас-
тает до 715 млн, нефтепродукты ча-
стично замещаются биотопливом. 
В этом сценарии глобальный спрос 
на нефть достигает пика к 2020 году 
(на уровне чуть выше 93 млн барр. в 
день), после чего снижается все бы-
стрее и быстрее, передает Reuters. 
Как пишет The Wall Street Journal, 
этот сценарий выглядит менее реа-
листичным после победы Дональда 
Трампа на президентских выборах 
в США. Трамп называл измене-
ние климата «фейком» и обещал, 
что  США выйдут из Парижского 
соглашения. 

Изменения климата и добыча нефти в цифрах

— цена нефти, при которой спрос 
и предложение балансируются 
в 2020 году в рамках основного 
сценария МЭА

градусами 
по Цельсию хотят 
ограничить рост 
мировой средней 
температуры 
страны мира 
к 2100 году

1,2 
градуса 

составил рост 
мировой температуры 

по сравнению 
с доиндустриальной 

эпохой в 2016 году

$44 трлн 
— величина необходимых 

инвестиций в мировое 
энергоснабжение, 

в рамках основного 
сценария МЭА, 60% из 
них идут на добычу и 
поставки нефти, газа 
и угля, около 20% — 
на возобновляемую 

энергетику

81% 
потребляемой в мире 

энергии сегодня 
обеспечивается за счет 
ископаемого топлива 

(нефть, газ, уголь)

Источник: доклад МЭА World Energy Outlook 2016, Всемирная метеорологическая организация

Хотя мировой парк электромобилей, согласно 
основному сценарию МЭА, вырастет с 1,3 млн 
в прошлом году до 150 млн в 2040-м, то есть 
более чем в сто раз, этого все равно будет 
недостаточно, чтобы остановить рост 
использования нефти

$80 за баррель 
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АНДРЕЙ ЯКОВЛЕВ,
директор Института анализа предприятий и рынков ВШЭ

Как Россия попыталась 
пойти по пути Южной Кореи

Тяжелая иерархическая модель 
управления, выстроенная 
в России с оглядками на азиат-
ский опыт, давала какие-то 
результаты, пока у власти 
было много денег.

РБК продолжает публикацию 
серии колонок, посвященных 
25-летию рыночных реформ 
в России.

К 2004–2005 году власть (а точнее, 
высшая федеральная бюрокра-
тия) смогла «построить» не только 
олигархов, но и губернаторов. А с 
ростом цен на нефть возникли эй-
фория и иллюзия «энергетической 
сверхдержавы»: вертикаль власти 
выстроили, деньги есть, Европа 
зависит от наших энергоресурсов, 
можно двигаться куда захотим. Хо-
тели же чего-то а-ля Южная Корея 
1960–80-х — с сильным государ-
ством, которое тесно срослось с 
бизнесом (включая разного рода 
коррупцию), но при этом ориен-
тировано на развитие и не замора-
чивается всякой там демократией. 

Уже с 2005 года начался запуск 
активной промышленной поли-
тики: Инвестфонд, госкорпора-
ции, разработка отраслевых стра-
тегий, прокладка трубопроводов, 

решения о проведении саммита 
АТЭС во Владивостоке и Олимпи-
ады в Сочи. Одновременно запу-
стили национальные проекты по 
образованию, здравоохранению, 
строительству жилья, АПК. То есть 
действительно пытались что-то 
построить и при этом даже рен-
той делились с населением. 

ДРУГОЕ ВРЕМЯ

Модель, реализованная полвека 
назад генералом Паком, сработа-
ла в Южной Корее потому, что это 
были другая страна и другое время. 
Это была страна меньших масшта-
бов и гораздо более однородная в 
социальном и географическом из-
мерении, чем Россия. И это была 
страна, сталкивавшаяся с очень 
сильными вызовами, которые во-
лей-неволей сплачивали элиту. 

И это было время, когда госу-
дарство, имевшее более длинный 
горизонт планирования в сравне-
нии с бизнесом, действительно 
могло определять долгосрочные 
приоритеты в экономике и делать 
ставку на те или иные отрасли. Се-
годня же мы живем в мире, когда 
целые отрасли появляются и исче-
зают на наших глазах, и это прак-
тически невозможно предсказать.

МНЕНИЕ В результате тяжелая иерархи-
ческая модель управления, вы-
строенная в России с оглядками на 
корейский опыт, при всех издерж-
ках и всей своей неповоротливости 
давала какие-то результаты, пока 
у власти было много денег. Этими 
деньгами высшая бюрократиче-
ская элита могла «заливать про-
блемы», вместо того чтобы нахо-
дить решение для них в диалоге с 
бизнесом, регионами и граждан-
ским обществом.

Однако мировой экономиче-
ский кризис 2008–2009 годов по-
казал зыбкость всей этой кон-
струкции. За один 2009 год мы 
потратили половину всех нако-
пленных резервов, и при этом все 
равно ВВП упал почти на 8%. По-
чему это произошло, несмотря на 
отсутствие у нас внешней задол-
женности, профицитного бюдже-
та, больших резервов?

ПОПЫТКА ИГРАТЬ 
ПО ПРАВИЛАМ

Начнем с ожиданий и посмотрим 
с этой точки зрения на «дело 
ЮКОСа». Сначала оно вызвало 
спад инвестиций и отток капи-
талов из страны с отсылками на 
нарушения прав собственности в 
рамках «избирательного приме-
нения права» (когда владельцев 
ЮКОСа жестко наказали за то, что 
делали практически все крупные 
компании). Однако уже с 2005 года 
и особенно в 2006–2007-м пошел 
приток инвестиций из-за рубе-
жа. В чем причина такого разво-
рота в настроениях инвесторов? 
Дело в том, что власть говорила 
определенные вещи — про «рав-
ноудаленность» от бизнеса, про 
наведение порядка в регионах, 
про вертикаль власти, и затем их 
делала. Многим не нравилось, как 
власть все это делала. Но система 
при этом была открытой. Любой 
несогласный мог уехать, куда хо-
чет. В Европе и Америке тоже шел 
экономический рост и был спрос 
на квалифицированные кадры. 
Но в России возможностей объек-

тивно было больше. И те, кто был 
готов играть по предложенным 
властью правилам, могли хорошо 
заработать на российском рынке.

Эта ситуация соответствия 
«слова» и «дела» при наличии «от-
крытых дверей» создавала опреде-
ленное доверие к политике. И при 
всей неэффективности госаппара-
та, коррупции и давлении на биз-
нес, которые тогда уже были оче-
видны, доминирующие в элите 
ожидания были умеренно пози-
тивными. Большинство считали, 
что система стабильна и будет су-
ществовать долго.

ТУШЕНИЕ ПОЖАРА

Осенью 2008 года наша власть ре-
агировала на то, что сама видела 
по телевизору в сводках новостей. 
Упали в четыре раза акции на фон-
довом рынке, посыпались банки — 
значит, надо спасать финансовую 
систему, проводить сглаженную 
девальвацию рубля. Но экономи-
ческого кризиса никто офици-
ально не признавал до декабря 
2008 года.

Хотя, как следовало постфактум 
из контактов с директорами заво-
дов на Урале, уже в августе 2008 года 
на крупных предприятиях начали 
отправлять людей в вынужденные 
отпуска. В металлургии, химии и 
других экспортоориентированных 
отраслях началось массовое пере-
производство, так как уже в июне 
на мировом рынке почти в два раза 
упали цены на их продукцию. И в 
сентябре—октябре руководители 
предприятий, с одной стороны, 
подписывали приказы о вынуж-
денных отпусках для рабочих, а с 
другой стороны, смотрели по теле-
визору новости о том, что у нас, ко-
нечно, уже не все так хорошо, но и 
не так уж плохо в сравнении с США 
и Европой.

И на этом фоне в головах у лю-
дей, принимавших решения в эко-
номике, возникали два возможных 
объяснения. Первое — «они врут» (а 
значит, ситуация в других регионах 
и отраслях может быть хуже, чем у 

меня). Второе — «а может быть, они 
не знают, что происходит?». Надо 
сказать, что в плане воздействия на 
ожидания вторая мысль была ни-
чуть не лучше первой. И обе интер-
претации подталкивали экономи-
ческих агентов к рациональной 
стратегии — максимально «выйти 
в деньги» и подождать прояснения 
ситуации. Однако будучи разумной 
для отдельной фирмы, в масштабах 
экономики такая стратегия вела к 
сворачиванию производства по ко-
операционным цепочкам. И этим 
фактором, на мой взгляд, можно 
объяснить глубину спада в период 
кризиса 2008–2009 годов, никак не 
соизмеримую с нашими макроэко-
номическими показателями.

Конечно, когда в ноябре—де-
кабре 2008 года кризис наконец 
официально признали, весь ре-
сурс вертикали власти пустили на 
его тушение. И в социально-по-
литическом плане Россия прошла 
кризис практически безболез-
ненно. Безработицу удержали на 
приемлемом уровне, а за счет по-
вышения пенсий, зарплат в бюд-
жетном секторе и социальных по-
собий уровень доходов населения 
в 2009 году вырос на 2%. При этом 
личные рейтинги Путина и Мед-
ведева к сентябрю 2009 года на-
ходились почти на том же уров-
не, что и в июне 2008-го. Но если 
в 2009-м все эти расходы можно 
было профинансировать из ре-
зервных фондов, то с 2010 года они 
легли на бюджет, поскольку отме-
нить повышение пенсий и зар-
плат бюджетников политически 
было невозможно. В результате по 
структуре своих бюджетных рас-
ходов Россия стремительно пре-
вратилась в «социальное государ-
ство». И уже вне зависимости от 
качества государственного управ-
ления у нас не осталось ресурсов 
для движения к модели «государ-
ства развития» а-ля Южная Корея.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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Как устроен пеньковый бизнес бывшего вице-премьера Подмосковья

Король конопли
КИРИЛЛ СИРОТКИН

Крупнейшим производителем 
конопли в России является 
бывший вице-премьер прави-
тельства Подмосковья Дмитрий 
Большаков, выяснил РБК. Сей-
час ему принадлежит бизнес 
полного цикла, обороты кото-
рого растут с каждым годом.

КОНОПЛЯ ВМЕСТО ГАЗА

В кабинете Дмитрия Большакова, 
который еще несколько лет назад 
отвечал за  все финансовые по-
токи Подмосковья и  снабжение 
газом сотен тысяч жителей реги-
она, сегодня практически ничего 
не напоминает о его чиновничьем 
прошлом. Лишь висящий на стене 
большой портрет Бориса Громова 
обозначает принадлежность хо-
зяина офиса к  некогда могуще-
ственному военно-чиновничье-
му клану, годами управлявшему 
территориями за МКАД.

Источники, хорошо знавшие 
расклад сил в Подмосковье, в бе-
седе с РБК называют Большакова 
одним из ключевых членов коман-
ды Бориса Громова. Как и многие 
в ней, Большаков пришел во власть 
из  армии: под  началом Громо-
ва, выводившего советские во-
йска из Афганистана, он служил 
с 1992 года. Когда в 1995 году Гро-
мов был прикомандирован к Ми-
нистерству иностранных дел 
в должности замминистра и глав-
ного военного эксперта, Боль-
шаков стал старшим военным экс-
пертом министерства.

Спустя два года после того, 
как Громов был избран губерна-
тором Московской области, Дми-
трий Большаков возглавил ГУП 
«Мособлгаз» — предприятие, экс-
плуатирующее газопроводы в об-
ласти. А в 2009 году, вскоре после 
громкого коррупционного сканда-
ла и бегства главного финансиста 
области Алексея Кузнецова, обви-
ненного в краже бюджетных мил-
лиардов, именно Большаков занял 
опустевшее кресло вице-премье-
ра регионального правительства, 
отвечающего за финансовый блок.

Из  власти Большаков ушел 
в 2012-м, вместе с Громовым. Сей-
час он уверяет, что  быть чинов-
ником ему больше не интересно. 
От вопросов о госслужбе он уходит, 
зато охотно рассуждает о творче-
стве группы Queen, мотоциклах и, 

конечно, конопле — основе его но-
вого бизнеса. «Работа с коноплей — 
процесс увлекательный, творче-
ский», — объясняет он свой выбор, 
отмечая, что друзья любят пошутить 
по поводу его нового рода занятий. 
Сам он тоже не чужд юмора. Стол 
для совещаний в фирме «Кона», ко-
торой руководит Большаков, укра-
шает декоративный череп растама-
на в смешных очках с листочками 
конопли на стеклах. На полках так-
же солдатики Кремлевского полка, 
модели кораблей и байков и книги 
о Фредди Меркьюри.

БОЕВОЕ БРАТСТВО

Большаков — крупнейший на се-
годня производитель и  перера-
ботчик конопли в России. Однако 
армейские друзья окружают его 
не только в виде фотографий. Его 
нынешний партнер по конопля-

ному бизнесу — Валерий Лапонов, 
однокурсник по  Московскому 
Высшему военному командно-
му училищу, также работавший 
в «Мособлгазе», а затем возглав-
лявший Управление дорожного 
хозяйства Московской области.

Третий их партнер — также од-
нокурсник. Пока Большаков и Ла-
понов были на госслужбе, Станис-
лав Кругликов пробовал свои силы 
в бизнесе: торговал мебелью, экс-
портировал цветные металлы 
и даже издавал для «новой русской 
аристократии» уникальные книги 
с генеалогическими изысканиями. 
Однако в итоге остановился на тор-
говле веревками и шпагатом.

Компания «Кона», занимавша-
яся дистрибуцией разнообразных 
веревочных изделий, возникла 
в 1995 году, когда Кругликов полу-
чил по бартеру вагон шпагата, рас-
сказывал он журналу Forbes. «Мы 

поставляем веревки как в Москов-
ский зоопарк, где на  них с  утра 
до  вечера висят обезьяны, так 
и в гипермаркеты «Ашан» — так 
Кругликов описывал клиентуру 
журналу «Компания».

К 2014 году, когда в компанию 
пришли Большаков и  Лапонов, 
«Кона» стала одним из крупней-
ших в  России дистрибьюторов 
шпагата, шнуров и  веревок. Со-
гласно информации с сайта госза-
купок, веревки от «Коны» закупа-
ют Театр под руководством Олега 
Табакова, Производственное объе-
динение имени Василия Иванови-
ча Чапаева, региональное управле-
ние ФСИН и многие другие.

Большаков не отвечает на пря-
мой вопрос, почему после военной 
службы и многолетней чиновничь-
ей карьеры решил переквалифи-
цироваться в коноплеводы, лишь 
говорит, что «давно интересовал-

ся этой темой». Сейчас его интерес 
достиг апогея: у него бизнес пол-
ного цикла.

Ведь поначалу «Кона» только за-
возила сырье из-за рубежа. Одна-
ко в том же 2014 году Большаков 
стал владельцем ООО «Мордов-
ские пенькозаводы», созданного 
в  Мордовии на  базе Инсарского 
пенькозавода и располагающего 
крупнейшими в стране конопля-
ными полями. И сейчас  отставные 
военные выращивают и перера-
батывают коноплю на своих заво-
дах в Мордовии и Адыгее, торгу-
ют готовой продукцией в Москве 
и Подмосковье, а также занима-
ются лоббированием интересов 
конопляной отрасли. Для  это-
го Большаков и партнеры созда-
ли Ассоциацию производителей 
русской пеньки, в которую вошло 
еще несколько более мелких про-
изводителей.

ТРАВА У ДОМА

Выращивание конопли — весьма 
специфическая отрасль сельского 
хозяйства. Борьба с наркоманией 
практически уничтожила этот не-
когда традиционный для России 
промысел, хотя еще полвека назад, 
до присоединения СССР к Всемир-
ной единой конвенции о наркоти-
ческих средствах 1961 года, коно-
плеводство было одной из ведущих 
отраслей сельского хозяйства 
в стране. К примеру, конопля вме-
сте с пшеницей и подсолнечником 

Пеньковый холдинг

В конопляный холдинг Дми-
трия Большакова входит не-
сколько производственных 
предприятий, занимающихся 
производством и переработ-
кой индустриальной конопли. 
Крупнейшим из них является 
ООО «Мордовские пенькоза-
воды» (г. Инсар, Мордовия) — 
в нем Большакову с февраля 

2014 года принадлежит 100%. 
По данным Минсельхоза, 
«Мордовским пенькозаводам» 
принадлежит крупнейшие 
по площади плантации конопли 
в России — 600 га.
Компания производит волокно 
(используется в производстве 
канатов и веревок), костру 
(идет на удобрения, подстилки 

для животных и т. д.), семена 
(масло и корма для животных).
Площадь посевов Адыгейской 
пеньковой компании — около 
30 га. По данным СПАРК, со-
владельцами этой компании 
являются Аскер Хачемизов 
(61,76%), Станислав Кругликов 
(18,3%) и Валерий Лапонов 
(19,13%).

Дистрибуцией веревок и шпага-
тов занимаются ООО «Кона-Текс» 
и ООО «Компания Кона». У обеих 
компаний с января 2014 года 
идентичная структура собствен-
ников: по 25% владеют Боль-
шаков, Кругликов и Лапонов 
(с ноября 2014 года доля Валерия 
Лапонова перешла Анне Лапо-
новой) и Сергей Киреенко.
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Дмитрия Большакова называют одним из ключевых членов команды бывшего губернатора Подмосковья Бориса Громова. А сегодня производство пеньки 
из отечественной конопли — практически монополия Большакова и его партнеров
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присутствует в композиции знаме‑
нитого фонтана «Дружба народов» 
в Москве. Но если в начале 1960‑х 
в СССР насчитывалось более по‑
лумиллиона гектаров посевов 
промышленной конопли, то сей‑
час в России засеяно лишь около 
2,6 тыс. га. Для  сравнения, льна 
в России сажают в 20 раз больше — 
45 тыс. га в 2016 году.

Возрождение отрасли началось 
в середине 2000‑х. О пользе про‑
мышленной конопли тогда заго‑
ворил даже возглавлявший ФСКН 
Виктор Иванов, и страна верну‑
лась к промышленной посадке за‑
претной культуры. Выращивать 
в  России разрешено только со‑
рта, содержащие в сухой массе ли‑
стьев и соцветий верхних частей 
растения не более 0,1% наркоти‑
ческого тетрагидроканнабинола 
(сейчас в России 26 таких сортов), 
тогда как необходимая растама‑
нам конопля содержит его на по‑
рядок больше.

За  содержанием тетрагидро‑
каннабинола в  промышленной 
конопле следит полиция: пред‑
ставители ФСКН прямо в  полях 
берут траву на  анализ. В  случае 
нарушений поле выкашивают, 
производителей штрафуют. Одно‑
му из крупных сельскохозяйствен‑
ных НИИ даже как‑то пришлось 
уничтожить коноплю по требова‑
нию наркополицейских.

По словам Большакова, у него 
с посевами все в порядке.  Он также 
рассказывает, что окрестные нар‑
команы, как и наркополицейские, 
регулярно наведываются на поля, 
обрывают коноплю, но, убедив‑
шись, что  от  нее никакого тол‑
ка, теряют к ней интерес. «Мест‑
ные полицейские говорят: раз нет 
наркоманов вблизи посадок — зна‑
чит, у вас все чисто», — рассказы‑
вает владелец «Мордовских пень‑
козаводов».

ПОРОХ, СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 
И ОБИВКА

Производство пеньки из  отече‑
ственной конопли — практиче‑
ски монополия Большакова и его 

партнеров. (Правда, как рассказа‑
ли РБК представители нескольких 
розничных веревочных магази‑
нов, спрос на  пеньку у  них не‑
большой, покупатели предпочи‑
тают более дешевый джут.) Пенька 
востребована в  промышленно‑
сти: из  нее делают сердечники 
для стальных канатов.

А  в  Западной Европе блоки 
из  экологически чистой коноп‑
ли стали использовать для стро‑
ительства домов. В России пока 
такие не строят. «Пришел к нам 
один энтузиаст, хотел приобре‑
сти материал для строительства 
дома. Я  сказал: дайте ему бес‑
платно. В Италии мне рассказали 
об особенностях технологии тако‑
го строительства, расскажу теперь 
и ему. Интересно, что в результа‑
те получится», — говорит Боль‑
шаков.

Используют коноплю и в каче‑
стве отделки салонов автомоби‑
лей. Переговоры с представителя‑
ми российского автопрома были, 
но  закончились ничем. Сейчас 
кризис, и им не до конопли, сету‑
ет хозяин «Мордовских пенькоза‑
водов».

Есть и другие перспективные 
направления. В  2015 году рос‑
сийские ученые из  Централь‑
ного научно‑исследовательско‑
го института химии и механики 
рассказали о разработках поро‑
ха из конопли в рамках програм‑
мы импортозамещения. «Тради‑
ционно был хлопок, и только он. 
До распада СССР никаких проблем 
страна не испытывала, но потом 
мы потеряли Таджикистан и Уз‑
бекистан, а США массово скупили 
хлопок и могут продавать сырье 
втридорога. Сейчас найти альтер‑
нативу — это реальная необходи‑
мость», — рассказывал замначаль‑
ника центра боевых припасов 
по спецхимии при ЦНИИХМ Вла‑
димир Никишов «Российской га‑
зете». При этом, по данным укра‑
инских СМИ, состоящий на 70% 
из конопли порох уже использу‑
ется украинской армией и даже 
выигрывает по характеристикам 
у аналогов.

УДЕЛ ЭНТУЗИАСТОВ

Дмитрий Большаков отказался 
назвать РБК объем своих инвести‑
ций в конопляный бизнес, равно 
как и их источник. При этом он от‑
метил, что вернуть вложенное ему 
пока не удалось: бизнес тяжелый 
и затратный.

Как бы то ни было, по данным 
базы СПАРК, в 2015 году «Мордов‑
ские пенькозаводы» Большакова 
впервые получили прибыль: она 
составила чуть более 10 млн руб. 
В 2014 году компания получила 
выручку 6,6 млн и  чистый убы‑
ток 4,2 млн руб. Принадлежа‑
щие Большакову и его партнерам 
компании «Кона» и «Кона‑текс» 
в 2015 году получили чистую при‑
быль 14,9 и 24,3 млн руб. соответ‑
ственно (в 2014‑м — 4,9 и 6 млн 
руб.). Их  выручка тоже замет‑
но растет — 340,5 и 290 млн руб. 
в 2015 году соответственно про‑
тив 309,6 млн и  190 млн го‑
дом ранее.

Начальник государственного 
Агентства по производству и пер‑
вичной переработке льна и  ко‑
нопли «Лен» Владимир Коновалов 
говорит, что первоначальные ин‑
вестиции в производство коноп‑
ли должны составлять миллионы 
евро, а отдача может быть лишь че‑
рез несколько лет. При этом затра‑
ты на выращивание одного гекта‑
ра конопли в агентстве оценивают 
в 18–19 тыс. руб. «Конопля — доро‑
гая культура. Чтобы ею заниматься, 
нужен большой инвестиционный 
пакет. Только один специальный 
комбайн стоит миллион евро. 
На тысячу гектаров нужно два‑три 
таких комбайна», — говорит экс‑
перт. ( Коноплеуборочный комбайн 
у Большакова действительно есть. 
Всего один. Обошелся в $300 тыс., 
говорит он. При этом машина до‑
рогая в эксплуатации, и мордов‑
ские коноплеводы проявляют сме‑
калку, переделывая «под коноплю» 
другую сельхозтехнику.) Исходя 
из этих цифр, инвестиции Боль‑

шакова в проект должны были со‑
ставить как минимум 30 млн руб.

Андрей Кузин, директор за‑
нимающейся производством 
и продажей конопляной продук‑
ции (в основном масла) нижего‑
родской ГК «Конопель», которая 
в  2015 году получила прибыль 
55 тыс. руб., считает, что больших 
денег на  конопле не  сделаешь, 
в основном это удел энтузиастов: 
«Люди начинают узнавать о коно‑
пле, потихоньку отрасль набира‑
ет обороты. Но культура сложная, 
продукт дорогой — не  каждому 
по карману». Он отмечает инте‑
рес россиян к конопляному маслу, 
но никак не к домам.

Несмотря на это, регионы на‑
деются на ренессанс коноплевод‑
ства. И в Мордовии даже принята 
региональная целевая програм‑
ма развития производства и пере‑
работки конопли, согласно кото‑
рой к 2017 году посадки конопли 
будут увеличены в полтора раза, 
до 900 га. 

Конопляный бизнес Дмитрия Большакова и его партнеров  

Поля конопли 
Мордовия — 600 га 
Адыгея — 30 га
Ежегодно поля с коноплей 
проверяет полиция, в слу-
чае обнаружения пре-
вышения в траве 0,1% 
наркотического тетраги-
дроканнабинола поле сжи-
гается.

ООО «Мордовские  
пенькозаводы»
Производство пеньково-
локна, утеплителя для до-
мов, корма для рыб, под-
стилок для животных, 
конопляного масла 
Конопляное масло в основ-
ном реализуется в аптеках 
и в магазинах здорового 
питания и экопродуктов. 
Его употребляют отдельно 
или в виде заправки к са-
латам, добавок к соусам, 
кашам или макаронам.

Шпагатная фабрика  
«Майкопская»
Веревки, канаты, утепли-
тели
Пеньку получают из во-
локон стебля конопли. Их 
сначала вымачивают, по-
том отделяют тресту с по-
мощью мяльных и трепаль-
ных машин. Затем нити 
высушивают в специаль-
ных камерах.

«Кона» и «Кона-Текс»
Продажа веревок и кана-
тов
Спрос на пеньковые верев-
ки в рознице небольшой, 
покупатели предпочита-
ют более дешевый джут. Но 
свои потребители у про-
дукции из конопли есть – 
например, заводы цветной 
металлургии используют 
веревки для увязки и за-
грузки немагнитного лома 
в печь, а театры — для де-
кораций.
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Как богатые россияне реагируют на присоединение 
России к соглашению об обмене налоговой 
информацией с 2018 года, % 

В какие страны переводят средства богатые 
россияне, которые закрывают зарубежные счета, %

Программы инвестиционного гражданства 
и резидентства, которыми пользуются богатые 
россияне, %   

Источник: Tranio, Adam Smith

Меняют налоговое резидентство

Россия Прочие страны* Страны Азии США

Кипр Нет, не 
пользуются

Мальта Другое Страны 
Карибского 

бассейна

Венгрия

Меняют бенефициаров счетов 
(третьи лица, фонды, трастовые компании)

Ничего не предпринимают

Переводят средства в другие виды активов

Другое

48

24

22

20

9

*Cтраны, которые пока не планируют присоединяться к соглашению об автоматическом 
обмене информацией
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41

33

24
20
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Как богатые россияне уходят от необходимости раскрывать информацию о заграничных активах

Побег миллионеров
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Богатые россияне, имеющие 
зарубежные счета, все чаще 
уезжают за границу или полу-
чают иностранные паспорта, 
говорится в исследовании 
Tranio и Adam Smith. Что за-
ставляет их так поступать и со-
хранится ли эта тенденция?

Богатые россияне, имеющие на 
зарубежных счетах от $1 млн, мас-
сово переезжают за границу или 
оформляют иностранное граждан-
ство, чтобы не раскрывать россий-
ским властям информацию о своих 
заграничных активах. Об этом сви-
детельствуют результаты опроса 
50 крупных игроков в сфере private 
banking, проведенного междуна-
родным брокером недвижимости 
Tranio и британской компанией 
Adam Smith Conferences.

В ходе исследования 48% банки-
ров признали, что большая часть 
их состоятельных клиентов отка-
залась от налогового резидентства 
России из-за ее присоединения к 
соглашению об автоматическом 
обмене финансовой информаци-
ей в рамках глобального плана 
ОЭСР по борьбе с уклонением от 
уплаты налогов. (ФНС подписа-
ла это соглашение в мае текущего 
года, а вступить в силу оно долж-
но в 2018  году.) На настроениях 
российских миллионеров сказал-
ся также закон о контролируемых 
иностранных компаниях, действу-
ющий с 1 января 2015 года, отмеча-
ют авторы исследования. Соглас-
но его нормам, россияне обязаны 
декларировать свой иностранный 
бизнес в России и платить налоги 
с дохода от него.

КТО КАК ПРЯЧЕТСЯ

Большинство опрошенных бан-
киров (67%) утверждают, что рос-
сийские владельцы иностранных 
счетов активно пользуются про-
граммами инвестиционного граж-
данства и резидентства. Самыми 
популярными у них странами 
для получения паспорта в обмен 
на инвестиции оказались Кипр и 
Мальта — об этом сообщили соот-
ветственно 41 и 24% респонден-
тов. Как пояснил управляющий 
партнер Tranio Георгий Качмазов, 
владельцы состояний, сменившие 
резидентство, были обеспокоены 
даже не вероятным увеличением 
налоговой нагрузки, а тем, что об 
их активах за рубежом может уз-
нать государство.

При этом на реальную эмигра-
цию чаще решаются российские 
«ультрахайнеты» — владельцы со-
стояний в $30 млн и больше, по-
скольку для них переезд выгоднее 
и безопаснее, чем полное инфор-
мирование российских регулято-
ров о своих активах за рубежом, 
добавляет Качмазов. Для тех, у 
кого они находятся возле отмет-
ки $1 млн, переезд за рубеж нерен-
табелен, так как обороты их ком-
паний обычно невелики, а бизнес 

не требует личного присутствия. 
«Такие клиенты остаются налого-
выми резидентами России, и они 
стоят перед выбором, раскрывать 
информацию о своих зарубежных 
счетах и активах или создавать 
не совсем законные либо риско-
ванные решения», — подчеркнул 
Качмазов.

Помимо переезда или получе-
ния иностранного гражданства 
россияне пытаются решить воз-
можные проблемы с налоговым 
регулированием сменой бенефи-
циаров, для чего они переписы-
вают свои активы на третьих лиц, 
фонды и трастовые компании. 
Об этой тактике богатых клиен-
тов сообщили 24% опрошенных 
банкиров. Еще 20% респондентов 
заявили, что их клиенты перево-
дят деньги со счетов в иностран-
ных банках в другие виды активов.

Для некоторых оказалось про-
ще и вовсе закрыть свои счета за 
границей. 37% банкиров отмети-
ли, что число таких россиян «за-
метно, но невелико». Вместе с тем 
17% респондентов утверждают, 
что большинство их российских 
клиентов уже закрыли счета за 
рубежом. Львиная доля их денег 
вернулась на родину (так гово-
рят 37% респондентов) либо ока-
залась в безопасных юрисдикци-
ях, включая США, страны Азии и 
те государства, которые еще не 
присоединились к соглашению об 
автоматическом обмене финан-
совой информацией (15–20% ре-
спондентов).

СТОИТ ЛИ МЕНЯТЬ СТРАНУ

Партнер PwC в России Михаил 
Филинов напоминает, что граж-
данин России теряет статус нало-
гового резидента страны, если он 
за год проведет на родине меньше 
183 дней. Наличие вида на житель-

ство в другом государстве или даже 
иностранное гражданство не име-
ют к этом отношения. Тенденцию к 
отказу от налогового резидентства 
России Филинов связывает прежде 
всего с вступлением в силу закона 
о контролируемых иностранных 
компаниях (КИК).

Закон требует, чтобы владелец 
иностранного счета, признан-
ный налоговым резидентом Рос-
сии в 2016 году, отчитался о сво-
их долях в зарубежных компаниях 
и заплатил налог на полученную 
прибыль. «Задекларировать при-
быль КИК россияне должны весной 
2017 года. Для тех, кто не хочет ни-
чего декларировать и платить на-
лог, самым правильным будет 
потерять статус налогового рези-
дента», — пояснил Филинов.

Партнер компании UFG Wealth 
Management Дмитрий Кленов, в 
свою очередь, напоминает, что в со-
ответствии с законом о КИК росси-
яне должны платить налоги от при-
были КИК (по ставке 20% для юрлиц 
и 13% для физлиц — владельцев 
доли в 50%), только если она пре-
высит определенные пределы — 
50 млн руб. по итогам 2015 года, 
30  млн руб.  — 2016-го и 10  млн 
руб. — 2017-го. «Нет прибыли — нет 
налога», — поясняет Кленов.

В ОЖИДАНИИ НОВЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

Партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров называет еще 
одну причину, по которой соб-
ственники бизнеса уезжают за 
границу,  — ужесточение валют-
ного контроля. Из-за федераль-
ного закона «О валютном регули-
ровании и валютном контроле» 
владельцы счетов в иностранных 
банках весьма ограничены в их 
использовании.

На эти счета разрешено лишь 
переводить средства из других 
банков (в том числе российских), 
начислять проценты по вкла-
ду, вносить наличные и получать 
прибыль от конвертации средств. 
А вот переводить на них прибыль 
от продажи ценных бумаг или 
сделок с иностранной недвижи-
мостью уже нельзя. В этом случае 
нарушителю придется заплатить 
штраф в размере от 75 до 100% 
суммы запрещенной операции, 
уточняет Захаров.

Важно, что эти ограничения 
распространяются только на рос-
сиян, имеющих статус валютного 
резидента России. Согласно закону 
о валютном регулировании это все 
граждане, имеющие российский 
паспорт, кроме тех, кто «не менее 
года» живет за рубежом по виду 
на жительство, рабочим и учеб-
ным визам. Так что если прожить 
за границей по крайней мере год, 
то можно избежать упомянутых 
ограничений, поясняет Захаров. 
Впрочем, готовящиеся поправ-
ки к закону о валютном контроле 
могут усложнить жизнь владель-
цам иностранных счетов, подыто-
живает он. 
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